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КАК ПРОЙТИ НА ДВОРЯНКУ?



Егор КагарлинсКий

глава высшего законодательного орга-
на Орловской области, уже давно объя-
вивший себя резидентом политического 
Олимпа, заявил журналистам, что счита-
ет ниже своего достоинства «перебирать 
бумажки» в совете Федерации, посколь-
ку у него есть «серьёзная команда». Этим 
он не просто понизил статус Валентины 
Матвиенко, андрея Турчака, Константи-
на Косачева, андрея Клишаса, алексея 
Пушкова и других уважаемых сенато-
ров, но и поставил под сомнение необхо-
димость существования верхней палаты в 
целом. сегодня «аргументы недели» рас-
сказывают об истории с заявлением Му-
залевского и раскрывают тайны его «ко-
манды», которая «не даёт ему просто так 
уйти в Москву».

леонид Музалевский

Губернаторы-коммунисты, как сообщил 
Музалевский, трижды пытались отправить 
его в Совет Федерации, но тщетно…

15 сентября 2023 года на мероприятии, 
посвящённом вступлению в должность 
губернатора Орловской области Андрея 
Клычкова, председатель Орловского об-
ластного Совета народных депутатов Ле-
онид Семёнович Музалевский, отвечая на 
вопрос корреспондента «Орловских ново-
стей», сумел одной фразой разрушить де-
сятилетиями складывавшийся имидж Со-
вета Федерации как высшего законода-
тельного органа нашей страны, унизить 
сенаторов, в том числе и своего непосред-
ственного партийного руководителя Ан-
дрея Турчака, отрекламировать свою «се-
рьёзную команду», а также, оценив «поли-
тическую и экономическую обстановку», 
сообщить о своей «непотопляемости».

Началась эта история с того, что Леони-
ду Музалевскому действительно было сде-
лано предложение перейти с должности 
спикера областного совета в Совет Феде-
рации. Все формальные условия для тако-
го перемещения имелись. Во-первых, ему 
пошёл уже 64-й год, во-вторых, возглавля-
ет он областной совет уже в течение 12 лет, 
в-третьих, является руководителем орлов-
ской «Единой России» также более двух 
сроков подряд. Но есть ещё и условия не-
формальные, о которых мы поговорим не-
много позже.

Осмотрительный чиновник на вопрос 
журналистов о том, правда ли ему предла-
гали место в Совете Федерации, ответил бы 
кратко и однозначно: «Да, предлагали». Но 

не таков он, Леонид Семёнович Музалев-
ский! Он решил поделиться закулисными 
деталями. Вот его прямая речь: «Мое место 
здесь. Это уже третье предложение. Я не 
хочу сидеть и перебирать бумажки в Мо-
скве. У меня серьезная команда, с которой 
я работаю долгие годы, и просто так взять 
и уйти в Москву не могу. Во всяком случае 
в сегодняшней политической и экономи-
ческой ситуации. Мне рановато уходить». 

Спикер Орловского облсовета не раз 
бывал в Совете Федерации. Председатель 
сената Валентина Ивановна Матвиенко да-
же одарила его благодарностью, хотя в те-
летрансляции Леонида Семёновича пока-
зали только со спины, что его сильно рас-
строило. Зато Председатель Совета Феде-
рации письменно поздравляла его потом 
– и не раз. С днём рождения, с избрани-
ем спикером облсовета, а также награж-
дала Почётным знаком Совета Федерации 
«За заслуги в развитии парламентаризма». 

Но всё было напрасно… Леонид Семё-
нович заявил, что основное занятие всяких 
там сенаторов – это «перебирать бумаж-
ки в Москве», и такое баловство – не для 
него. Возможно, Леонид Семёнович Муза-
левский не в курсе, но «перебирание бума-
жек», в соответствии со 102-й статьёй Кон-
ституции России, – это утверждение из-
менения границ между субъектами Рос-
сийской Федерации, утверждение указов 
президента России о введении военного по-
ложения и о введении чрезвычайного по-
ложения, решение вопроса о возможно-
сти использования Вооружённых Сил РФ 
за пределами территории России, назначе-
ние выборов президента России, отреше-
ние президента России от должности; ли-
шение неприкосновенности президента 
России, прекратившего исполнение своих 
полномочий, назначение на должность по 
представлению президента России предсе-
дателя, заместителя председателя и судей 
Конституционного Суда России, предсе-
дателя, заместителей председателя и судей 
Верховного Суда России. Совет Федерации 
решает множество вопросов государствен-
ной важности, но они, по мнению Леонида 
Музалевского, не так важны, как дела, кото-
рые решаются его «серьёзной командой»…

Нам неизвестно о двух других предло-
жениях стать сенатором Российской Фе-
дерации, якобы сделанных Музалевскому 
ранее, но причины, которые стоят за пред-
ложением, полученным перед сентябрь-
скими выборами губернатора Орловской 
области, очевидны, как и те причины, по 
которым Леонид Семёнович отказался.

Первая и основная причина, по которой 
губернатор Орловской области Андрей 
Клычков предложил председателю облсо-
вета стать сенатором, кроется отнюдь не 
в большой любви и взаимопонимании. За 
пять лет пребывания коммуниста Клычко-
ва у власти он понял, что формальное под-
чинение ему спикера (на то было соответ-
ствующее указание из Москвы) отнюдь не 
означает подчинения фактического. Кро-
ме того, Музалевский не справился с ря-
дом поставленных ему губернатором за-
дач. Первое, что он не смог обеспечить, – 
это полную контролируемость облсовета 
исполнительной властью в лице Клычкова. 
Депутаты регионального законодательно-
го органа не просто ставят перед главой об-
ласти неудобные вопросы, те, которых он 
хотел бы избежать, но часто упрекают его 
в провальной кадровой политике, защите 
подчинённых, обвиняемых в резонансных 
преступлениях коррупционной направ-
ленности, привлечении к работе граждан, 
заведомо не соответствующих уровню за-
дач, которые стоят перед ними. Здесь мож-
но вспомнить и пока ещё не осуждённого, 
но уже более двух лет обвиняемого в тяж-
ком преступлении мэра Орла Юрия Па-
рахина, которого рекомендовал на долж-
ность Клычков, и осуждённых руководи-
телей департаментов, членов правитель-
ства Орловской области Дениса Блохина 

и Ивана Залогина, и советника губернато-
ра Артура Волошина с украинским граж-
данством, и с января не подающего о себе 
вестей и за это время не отметившимся ни-
чем полезным вице-губернатора Алексан-
дра Бирюкова – сына вице-мэра Москвы 
Петра Бирюкова.

Кроме этого, дотошных депутатов, ко-
торых не в силах контролировать предсе-
датель облсовета, интересуют и уголов-
ные дела «любимых подрядчиков» губер-
натора, и некоторые аспекты приобрете-
ния им элитной жилплощади в Москве в 
десять раз дешевле рыночной стоимости, 
и невыполнение нацпроектов, и многие 
другие очень неприятные вопросы, на ко-
торые Андрей Клычков, за неимением от-
ветов, предпочитает и не отвечать, в том 
числе и на заседаниях облсовета, которые 
он посещает крайне неохотно.

Другая причина для того, чтобы убрать 
Леонида Музалевского с поста председа-
теля облсовета, кроется в нарастающей с 
каждым годом его личной токсичности. И 
это не только неумение выстроить отноше-
ния с депутатским корпусом, а постоянное 
фигурирование в различных криминаль-
ных и околокриминальных скандалах. Ко-
нечно, их до поры до времени, используя 
все рычаги влияния, удаётся не доводить до 
возбуждения уголовных дел и суда, но они 
регулярно на виду и на слуху. Здесь и при-
ватизация спикером и его родственниками 
государственного предприятия «Автоко-
лонна 1141», и деятельность принадлежав-
шего его родственникам и управлявшего-
ся ими ООО «Исток», интересы которо-
го спикер беззастенчиво лоббировал в об-
ластной администрации. А ведь была ещё 
построенная к его загородной резиденции 
дорога, был «фонтан» для родной тёщи, о 
котором мы писали. 

Третья причина токсичности спикера 
облсовета – это та самая «серьёзная ко-
манда», о которой он говорил, и интересы 
управления которой перевесили предло-
жение сенаторского кресла. Леониду Се-
мёновичу удалось привлечь в облсовет це-
лый ряд кредитоспособных граждан, зани-
мающихся бизнесом, тех самых, для кого 
депутатский статус и должности в облсове-
те – способ избежать внимания со сторо-
ны правоохранительных органов и таким 
образом защитить свой бизнес. Кому-то из 
них этого внимания избежать удалось, а в 
отношении других налоговики, прокура-
тура, а иногда даже следственные органы 
и полиция уже прочно «берут след». И за-
щита соратников Музалевским сегодня са-
мым прямым образом укрепляет его ток-
сичный имидж.

А почему же Музалевский от сенатор-
ского кресла отказался? Потому что не хо-
тел за полмиллиона рублей в месяц «пере-
бирать бумажки в Москве»? Отнюдь. При-
чины здесь в другом. И первая из них – это 
«перебирание» совсем других, гораздо бо-
лее интересных «бумажек» в Орле. Каж-
дое депутатское место в партийном списке 
«Единой России», региональное отделение 
которой возглавляет Музалевский, имеет 
свою цену, равно как и каждая должность 
в орловской системе законодательной вла-
сти. И терять этот ресурс ему совсем не хо-
чется, тем более что его обязательства пе-
ред «членами команды» действуют до 2026 
года.

Вторая причина – это понимание Лео-
нидом Семёновичем того факта, что его се-
наторство, если оно будет исходить от гу-
бернатора Клычкова, может не продлить-
ся и года. До марта 2024 года статус-кво бу-
дет сохраняться, губернатор-коммунист во 
главе региона останется. А вот потом… 26 
июня 2024 года председателю КПРФ Генна-
дию Зюганову исполняется 80 лет. К этому 
времени, поскольку президентские выбо-
ры уже пройдут, место партийного лидера 
и руководителя фракции КПРФ в Госдуме, 
скорее всего, станет вакантным. И вероят-
ность того, что туда будет откомандирован 

Клычков, весьма велика. А «сенатор Муза-
левский» в таком случае останется у разби-
того корыта.

Сенаторство не интересует Леонида Се-
мёновича и с точки зрения его бизнес-ин-
тересов. Честно говоря, его старые семей-
ные предприятия существуют лишь бла-
годаря тому, что они с 2011 года фактиче-
ски освобождены от проверок. В Орле мало 
кому из силовиков может прийти в голову 
проверять, особенно с расчётом на резуль-
тат, какое-нибудь ООО или ОАО, а тем бо-
лее ЗАО, в котором в качестве учредителей 
или директоров выступают жена, сыновья 
или тесть Музалевского. Но как только он 
лишается второго по значимости поста в ре-
гионе, его семейные предприятия начнут 
рушиться одно за другим. Поэтому слухи о 
том, что он постепенно начинает избавлять-
ся от них (а это сложно, учитывая то, что они 
не всегда законно были оформлены), име-
ют под собой самые серьёзные основания. 

А ещё одна причина отказа от сенатор-
ства, также имеющая бизнес-свойство, – 
это желание построить другую экономи-
ческую империю, уже на новой основе и 
с помощью обязанных спикеру депута-
тов облсовета, бывших и нынешних. И на 
это «строительство» Леониду Семёновичу 
нужно время, время пребывания в нынеш-
ней должности, а не работа в верхней пала-
те парламента…

КОМанда сТарОсТи Ты нашЕй…
На формирование «команды нового ти-

па», которая сумеет через три года обеспе-
чить ему спокойную и безоблачную ста-
рость, Леонид Семёнович Музалевский 
выделил себе ещё без малого три года, до 
сентября 2026-го. Так и сказал журнали-
стам: «Мне рановато уходить». И сослался 
при этом на сегодняшнюю политическую и 
экономическую ситуацию. В предыдущем 
разделе статьи мы основные проблемы с 
этой ситуацией уже обрисовали. А теперь 
перейдём к перспективам и расскажем о 
первых шагах Музалевского по подготовке 
«подушки безопасности» и тех трудностях, 
с которыми ему предстоит столкнуться.

Самым серьёзным ударом последнего 
времени для Леонида Музалевского стала 
случившаяся в нынешнем сентябре пере-
дача материалов налоговой проверки ООО 
«Эксперт-Кабель» в Следственное управ-
ление Следственного комитета России по 
Орловской области для решения вопроса 
об уголовном преследовании крупного не-
плательщика налогов. Нет, этот неплатель-
щик – не сам Леонид Семёнович Музалев-
ский, но это активный член его «серьёзной 
команды», заместитель председателя Ор-
ловского областного Совета народных де-
путатов – председатель комитета по про-
мышленности и жилищно-коммунально-
му хозяйству Сергей Кутенёв. Он является 
генеральным директором и совладельцем 
ООО «Эксперт-Кабель», которому нало-
говики сегодня вменяют 303 269 556 ру-
блей неуплаченных налогов и штрафов. По 
оценкам журналистов, если к этой цифре в 
ходе следствия будут добавлены налоги, не 
уплаченные аффилированными фирмами, 
и недоимки, то общий объём может соста-
вить порядка полумиллиарда рублей. 

 леонид Музалевский и сергей Кутенёв
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Председатель ОрлОвскОгО ОблсОвета Музалевский резкО ОПустил статус сОвета Федерации

 В сцене награждения Музалевского 
благодарностью сФ показали только его 
спину…



   3www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 27 сентября 2023 Федеральная пресса

Председатель ОрлОвскОгО ОблсОвета Музалевский резкО ОПустил статус сОвета Федерации
«Великая дружба» Леонида Музалев-

ского и Сергея Кутенёва началась в 2019 
году, когда ставшая многим очевидной сла-
бость губернатора Клычкова выразилась, 
в том числе, и в формировании определен-
ных ниш в политической палитре Орлов-
щины. Желавшему организовать себе по-
литическое прикрытие Сергею Кутенёву 
оставалось только выбрать, какую из них 
занять. А для этого нужен был хороший 
добрый советчик и поводырь из верхне-
го эшелона. Показать перспективному по-
кровителю было что: в 2019 году только ак-
тивы группы, в которой трудится Кутенёв, 
составили более миллиарда рублей, а кон-
солидированная выручка планировалась в 
4-4,5 миллиарда.

Такие цифры очень приглянулись Лео-
ниду Семеновичу Музалевскому, предсе-
дателю Орловского областного Совета на-
родных депутатов и секретарю региональ-
ного отделения партии «Единая Россия». 
Летом 2019 года было принято решение – 
привлечь компанию Кутенёва, у которой в 
то время уже просматривались некоторые 
экономические проблемы, к сотрудниче-
ству, а его самого «очленить», вручить ему 
партбилет и предложить беспрепятствен-
ное продвижение по политической лестни-
це через единороссовские списки с еже-
годным повышением в классе.

Обычно точные даты начала подобно-
го политэкономического сотрудничества 
с финансовым уклоном определить быва-
ет довольно трудно, но в данном случае это 
можно сделать совершенно точно. 9 октя-
бря 2019 года, как сообщалось на сайте Ор-
ловского областного Совета народных де-
путатов, Леонид Семенович Музалевский 
с группой товарищей-единороссов озна-
комился с работой резидентов индустри-
ального парка «Орел». Первым резиден-
том как раз явилось предприятие Сергея 
Кутенёва.

Конечно, подготовительная работа бы-
ла проведена в конце лета – начале осени 
2019 года, но судьбоносной стала именно 
встреча на заводе. Консенсус был оконча-
тельно достигнут, договоренности опреде-
лены, а закреплением стало вручение Ку-
тенёву, не имевшему до этого никакого от-
ношения к Орловскому облсовету, медали 
Орловского областного Совета народных 
депутатов «25 лет Орловскому областно-
му Совету народных депутатов – за вклад 
в развитие законодательства Орловской 
области». Каким образом директор заво-
да вносил вклад в «развитие законодатель-
ства», мы не знаем, но верим тому, что со-
лидный и осязаемый вклад действительно 
был.

Растроганный Леонид Семенович Муза-
левский сообщил: «Убежден, что для даль-
нейшего развития промышленности Ор-
ловской области необходимо, прежде все-
го, взаимопонимание между властью и 
бизнесом». 

А затем в торжественной обстановке пе-
ред лицом своих товарищей лично вручил 
партийный билет Орловской региональ-
ной организации Всероссийской полити-
ческой партии «Единая Россия» Сергею 

Кутёневу. Через четыре дня Сергей Нико-
лаевич отбыл в Швейцарию…

Момент вручения партбилета и медали 
стал отправной точкой для взаимовыгод-
ного сотрудничества Музалевского и Ку-
тенёва. Не случайно сообщение о нем бы-
ло первым в разделе «Новости» на личном 
сайте Кутенёва. 

После этого движение Сергея Кутенё-
ва по спискам «Единой России», конечно, 
стало более чем стремительным. В 2020 го-
ду он, до этого ни дня не занимавшийся по-
литикой, стал депутатом Орловского гор-
совета. А через год – депутатом Орлов-
ского областного Совета народных депу-
татов. Его аргументы оказались настолько 
щедрыми, что он тут же стал председате-
лем комитета, а также заместителем пред-
седателя высшего законодательного орга-
на Орловской области.

«Повышение депутатского статуса» 
Сергея Кутенёва пришлось как раз на пе-
риод налоговых проверок его фирмы. Сна-
чала камеральных, а потом и выездной. 
Они выявили неуплату налогов в особо 
крупных размерах. В принципе идея биз-
несмена и его покровителя была понятной: 
если обычного городского депутата налого-
вики «съедят» и не подавятся, то замести-
теля председателя областного совета могут 
и испугаться. Тем более что на собствен-
ных информресурсах и даже в СМИ Куте-
нёв создавал образ незыблемого бизнес-
мена-политика, эксперта Совета Федера-
ции, члена всех и всяческих клубов и об-
ществ, особы «близкой к Старой площади» 
и пр. Но это не помогло. Теперь будет до-
следственная проверка материалов, предо-
ставленных налоговиками и УФСБ по Ор-
ловской области в СУ СК России по Ор-
ловской области, а там, возможно, и поста-
новление о возбуждении уголовного дела. 
Спустить его на тормозах, заволокитить, 
как дело мэра Орла Юрия Парахина, рас-
следуемое два с лишним года, похоже, не 
удастся. Слишком велика сумма ущерба, 
слишком глубоко «копнули» чекисты, ор-
ловские и столичные налоговики. И тогда 
«серьёзная команда» господина Музалев-
ского лишится самого кредитоспособного 
из своих членов….

 Леонид Музалевский и Андрей Митин

В августе «АН» писали и о другом чле-
не «серьёзной команды» Музалевского – 
Андрее Митине. Этот гражданин был де-
путатом Орловского областного Совета 
народных депутатов с 2011 по 2021 годы 
(всё это время председателем облсовета 
был Леонид Музалевский). По протекции 
Леонида Семёновича, руководившего и 
орловским отделением «Единой России», 
Митин, не работавший нигде с 2007 года, 
к 2020 году стал членом регионального по-
литсовета «Единой России», секретарём 
первичного отделения Железнодорож-
ного района г. Орла, а также директором 
муниципального унитарного предприятия 
«Трамвайно-троллейбусное предприятие 
г. Орла» (МУП «ТТП»). Через год Митин 
подал заявление об увольнении по соб-
ственному желанию, а в декабре прошло-
го года Контрольно-счётная палата г. Орла 

обнаружила, что МУП «ТТП» при Мити-
не был нанесён ущерб как минимум в 200 
000 000 рублей. Пришлось уволить его и 
из депутатов – в новый созыв он не по-
пал, зато, как и Кутенёв, попал в поле зре-
ния правоохранительных органов и, как 
утверждают, время от времени посещает 
следователей, приезжая из южных краёв 
в Орёл.

Но, как говорится, «Музалевские сво-
их не бросают». Митин остался членом 
«серьёзной команды», перейдя с полити-
ческого на чисто экономический уровень.

19 мая 2023 года было зарегистри-
ровано совместное музалевско-митин-
ское ООО «М-ПРОД-М», где в равных 
долях учредителями выступили супру-
га Андрея Митина Татьяна Николаевна 
и средний сын Музалевского Александр 
Леонидович. Виды деятельности: строи-
тельство жилых и нежилых зданий, тор-
говля розничная преимущественно пи-
щевыми продуктами, включая напитки, 
и табачными изделиями в неспециализи-
рованных магазинах, торговля рознич-
ная прочая в неспециализированных ма-
газинах, аренда и управление собствен-
ным или арендованным недвижимым 
имуществом. 

Для Митина новое СП – это средство 
прикрытия, всё-таки гендиректор – сын 
председателя облсовета, а для семьи спи-
кера – неплохая прибавка к пенсии…

Ещё один известный член «серьёзной 
команды» – это бизнесмен, специали-
зирующийся на мусорной теме, Юрий 
Котляр. Он попал в областной совет со 
скандалом. Дело в том, что изначально 
по списку «Единой России» в главный 
представительный орган прошёл Андрей 
Соколов, заместитель секретаря Регио-
нального отделения партии «Единая Рос-
сия» – руководитель регионального ис-
полнительного комитета Орловского ре-
гионального отделения партии, член Пре-
зидиума регионального политсовета. И 
он не просто прошёл, а три месяца про-
был депутатом.

Но Леонид Семёнович Музалевский 
всё-таки бизнесмен. И поздней осенью 
2021 года в региональном отделении «Еди-
ной России» начался «аукцион». Главным 
лотом было место в облсовете, которое по-
корно освобождал Соколов. Вот как описы-
вали происходившее журналисты «Орлов-
ских новостей»: «Депутатский мандат еди-
норосса Андрея Соколова, от которого тот 
отказался на минувшей неделе, перейдет 
к другому единороссу – Юрию Котляру. 
Котляр – директор фирмы «Эко-Транс», 
в прошлом году он стал депутатом горсо-
вета Орла.

По данным «Орловских новостей», из-
начально мандат предполагалось передать 
бизнесмену Олегу Карпикову, который, 
как отмечает источник, хорошо вложился 
в избирательную кампанию «Единой Рос-
сии» и, разумеется, рассчитывал на место 
в парламенте. Но после того, как об этом 
стало известно другим депутатам от фрак-
ции, в частности Сергею Потемкину, у ко-
торого с Карпиковым напряженные отно-
шения, всё было переиграно.

Юрий Котляр

В срочном порядке на минувшей не-
деле депутатов от фракции «Единой Рос-
сии» обзванивали и интересовались их 

мнением относительно того, как они от-
несутся к тому, что мандат Соколова бу-
дет передан Юрию Котляру, который то-
же спонсировал избирательную кампа-
нию в облсовет в 2021 году, отметил дру-
гой источник. Единороссы кандидатуру 
поддержали. Таким образом, в ближай-
шее время о решении должны объявить 
официально. Юрий Котляр – директор 
«Эко-Транса», которое занимается сбо-
ром и утилизацией отходов».

«Мусорная тема» всегда интересова-
ла Леонида Семёновича Музалевского, 
к тому же в «серьёзной команде» два го-
да назад появился «мусорный» бизнес-
мен Юрий Котляр. И было бы удивитель-
ным, если бы не появилось какое-нибудь 
предприятие с участием родных и близ-
ких председателя Орловского облсове-
та, занимающееся утилизацией отходов. 
И такое предприятие появилось! 1 марта 
2023 года было зарегистрировано ООО 
«Термотэк Пауэр Орёл». Среди видов его 
деятельности – утилизация разных ви-
дов отходов, торговля отходами и ломом 
и другие виды деятельности, необходи-
мые для полноценного занятия «мусор-
ной темой». У сына Леонида Музалевско-
го Александра доля в уставнике неболь-
шая, всего 5%, но, как говорят бизнесме-
ны, «не доля красит человека, а человек 
долю». Успех предприятия будет почти 
гарантирован и тем, что его директором 
стал Валерий Окороков, бывший руково-
дитель Управления по технологическому 
и экологическому надзору Федеральной 
службы по экологическому, технологиче-
скому и атомному надзору по Орловской 
области. Известен он и тем, что в 2013 го-
ду получил три с половиной года лишения 
свободы, проходя по делу первого вице-
губернатора Орловской области Виталия 
Кочуева. А сейчас вот нашёл себя в компа-
нии с сыном Музалевского...

Маленькая деталь: вице-губернатору 
вменяли мошенничество с акциями орлов-
ского «Детского мира». Торги, которые ор-
ганизовывал для этого в том числе и Вале-
рий Окороков, прошли в закрытом режи-
ме (конкуренции допускать было нельзя). 
И прошли они на гостеприимной террито-
рии одного из предприятий, принадлежав-
ших Леониду Музалевскому. Кстати, рас-
полагается ООО «Термотэк Пауэр Орёл» 
по адресу: Карачевское шоссе, 77, где ба-
зировалась так удачно приватизирован-
ная семьёй Музалевского «Автоколонна 
- 1141».

А теперь вспомним, что для перевоз-
ки утилизируемых новой компанией с 
участием семейства Музалевских отхо-
дов нужна и транспортная часть. Вот тут 
и пригодится Леониду Семёновичу так 
удачно ставший депутатом Орловского 
областного совета народных депутатов 
Юрий Котляр. У него и фирма соответ-
ствующая имеется. Кстати, ещё один ин-
тересный нюанс: Котляр является членом 
комитета облсовета по промышленности 
и ЖКХ, который возглавляет известный 
нам Сергей Кутенёв. А начинал он свой 
трудовой путь механиком той самой «Ав-
токолонны - 1141». И трудился потом во-
дителем в ПАТП-1. Это то самое предпри-
ятие, которое в 2017 году другой член «се-
рьёзной команды» Леонида Музалевско-
го Андрей Митин за два с лишним месяца 
практически довёл до банкротства.

Вот такая у Леонида Семёновича Му-
залевского тесно повязанная историей и 
современностью «серьёзная команда», 
на работу с которой в ближайшие годы 
он променял предложение в качестве се-
натора «перебирать бумажки» в Совете 
Федерации...

Мнения, высказываемые в данной ру-
брике, могут не совпадать с позицией 
редакции.

Источник:  https://argumenti.ru/
opinion/2023/09/857810 Вручение партбилета Сергею Кутенёву
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С таким призывом к губернатору 
Клычкову обратился житель города Ор-
ла, опубликовавший эмоциональный 
пост в группе «Жизнь Орла | OREL LIFE | 
Новости нашего города» в соцсети ВКон-
такте 22 сентября. Клычков автору поста 
так и не ответил – наверное, не читал. За-
то уже 25 сентября о проблемах Почты 
России заговорили на самом высоком 
уровне – в Совете Федерации. 

ГубеРНатОР Ни На чтО 
Не Влияет?
Итак, вот что написал анонимный ав-

тор поста ВКонтакте 22 сентября:
«Уважаемый Клычков Андрей Евге-

ньевич, от лица многострадального наро-
да обращаюсь к Вам с просьбой принять 
меры к руководству Почты России. Вы по-
смотрите, что творится? Люди неделями 
не могут получить письма, посылки, опла-
тить коммуналку. Чтобы получить пись-
мо, мне пришлось стоять три с половиной 
часа. Почему почта стала работать с 10 ча-
сов? Работников нет, никто не хочет ра-
ботать за эти копейки, в то время как у ру-
ководства этой структуры сумасшедшие 
зарплаты и премии. Наведите порядок на 
почте, сил нет уже стоять в очередях, да 
когда же это прекратится? Сколько мож-
но издеваться над жителями Орла?»

https://vk.com/wall-146693022_84433 
В подкрепление своих слов автор опу-

бликовал фото вывески с графиком рабо-
ты одного из почтовых отделений и очере-
ди у дверей почты на Приборостроитель-
ной улице. Пост собрал дюжину коммен-
тариев. Одни комментаторы разделили 
возмущение автора:

«Реально трэш! Невозможно получить 
корреспонденцию. И такая ситуация уже 
не одну неделю».

«Бардак не только в этой сфере в Ор-
ле, а везде».

«Комсомольская, 272, работает вт, чт, 
сб, перерыв всегда разный, и тоже с 10 
ч.».

Другие встали на защиту губернатора, 
уверяя, что он, дескать, в данной ситуа-
ции сделать ничего не может:

«Платите коммуналку через интернет, 
2/3 очередей пропадут.

И да, губернатор никак не влияет на ра-
боту юридических лиц».

«А как Клычков может помочь? 
Никак».

«Это Вам нужно в головной офис По-
чты России жалобу направлять (о при-
нятии мер). Клычков не может пригнать 
туда людей и заставить их там работать 
или предлагать руководству этой струк-
туры снизить свои, как Вы выразились, 
«сумасшедшие» зарплаты в счёт своих 
работников...»

Последним хотелось бы напомнить: 
Клычков отвечает за все, что происходит 
на вверенной ему территории. То есть в 
Орловской области. И у него на самом де-
ле есть рычаги, чтобы повлиять на ситу-
ацию, тем более что в данном случае яв-
но нарушаются права большого количе-
ства граждан, которым, кстати, он совсем 
недавно, во время выборов, обещал раз-
вивать Орловщину. Кстати, главы других 
регионов, где в сентябре также проходи-
ли выборы, еще летом обратили внимание 
на «почтовые» проблемы и хотя бы попы-
тались найти пути их решения. Клычков 
даже не пытался.

НехОРОшая теНдеНция
То, что с Почтой России далеко не все 

в порядке, известно давно. Но пик про-
блем пришелся на летние месяцы, когда 
руководство компании изменило систему 
оплаты труда и график работы почтальо-
нов и операторов почтовых отделений. В 

результате люди стали работать больше, а 
получать меньше. Далее последовали мас-
совые увольнения работников. В итоге в 
ряде почтовых отделений в Орловской об-
ласти – прежде всего в районах – стало 
просто некому работать. Кризис привел к 
массовым жалобам граждан на работу по-
чты. На жалобы первыми отреагировали 
вовсе не чиновники из команды Клычко-
ва и не сам губернатор, а депутаты облсо-
вета, которые вынесли вопрос о «почто-
вых» проблемах на заседание профильно-
го комитета и призвали к ответу руково-
дителя регионального управления УФПС 
Илью Кравцова. Вот что сообщал об этом 
заседании в августе портал «ОрелТаймс»:

«Ситуацию с массовым увольнением 
сотрудников почты на Орловщине рас-
смотрели 10 августа на комитете по взаи-
модействию со СМИ, ИТ и трудовым от-
ношениям облсовета. 

Летом текущего года в регионе почта-
льоны и операторы регионального фили-
ала Почты России стали бросать свою ра-
боту. Так, в июле в почтовом отделении 
№1 на ул. Мира в Ливнах уволились все 
операторы. В июне из почтового отделе-
ния в посёлке Нарышкино сразу уволи-
лись четверо из пяти сотрудников. Похо-
жие истории и во Мценске. По этой при-
чине часть жителей остались без выпи-
санных газет. Как отметил председатель 
комитета Владислав Числов, — «тенден-
ция нехорошая». 

«Почтальоны направили в облсовет 
свою позицию по данной проблеме. У 
части почтовиков не бывает выходных, 
ранее за дополнительную нагрузку бы-
ли доплаты, а сейчас их нет. Руковод-
ство ставит планы по продаже товаров, 
которые сложно выполнить, а в резуль-
тате — штрафные санкции», — огласил 
часть списка претензий сотрудников по-
чты Числов. – «Много кнутов, но мало-
вато пряников». 

Директор Управления федеральной 
почтовой связи (УФПС) Орловской обла-
сти АО «Почта России» Илья Кравцов за-
явил, что доплаты не отменялись, но бы-
ли проблемы «технического характера». 

«Да, ситуация сложная. Но дальше, к 
середине осени, успокоится. Это объяс-
няется сезонным фактором… Почта сей-
час ведёт работу с маркетплейсами. 43 от-
деления уже входят в периметр програм-
мы OZON. График работы стал не 5, а 7 
дней. Такой режим не устроил часть со-
трудников в Ливнах, ищем персонал», — 
сказал Кравцов.

Депутат Олег Бушля обратил внима-
ние директора УФПС на низкую зарпла-
ту почтовиков — 23,5 тыс. рублей. И заме-
тил, что почтальоны получают значитель-
но меньше этой суммы. «Более бедных, 

убитых организаций, как наши почтовые 
отделения, я не встречал по области», — 
отметил Бушля. 

«Никогда почтальоны офигенную зар-
плату не получали. Мы же понимаем, что 
и среднюю зарплату по Орловской обла-
сти мало кто получает», — ответил Крав-
цов и в то же время предложил област-
ным властям подумать о возможности 
обеспечить почтовиков дополнительной 
работой на праве совмещения», - пишет 
«ОрелТаймс».

https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
orlovskie-pochtalony-perehodjat-pod-
krylo-ozon/ 

Вопреки уверениям Ильи Кравцова, к 
середине осени ничего не успокоилось – 
проблемы только усугубились. Причем 
до такой степени, что сразу же после лет-
них каникул на первом заседании Совета 
Федерации председатель верхней палаты 
парламента Валентина Матвиенко при-
звала в срочном порядке решить вопрос 
с финансовой дырой «Почты России».

«Ну, невозможно, финансовая дыра в 
«Почте» растет и растет, и никто не ре-
агирует. И мы голову все прячем в пе-
сок, думаем — рассосется. Не рассосет-
ся там ничего. Там надо выработать пра-
вильную модель существования и при-
нять те меры, которые правительство 
считает нужным», - обратилась Матви-
енко к министру экономического раз-
вития Максиму Решетникову. При этом 
спикер Совета Федерации выразила опа-
сения, что, если срочные меры не будут 
приняты, «финансовая дыра превратит-
ся в огромную-огромную яму, куда все 
провалится».

таК мОЖНО былО?
Предупреждая аргументы защитни-

ков Клычкова о том, что губернатор яко-
бы не может повлиять на работу феде-
ральной структуры, заметим, что ранее 
претензии к работе почтового ведомства 
высказывали и главы российских регио-
нов. Так, еще в июле-августе власти Ива-
новской и Псковской областей, а также 
глава Кузбасса выступили с критикой ра-
боты почтовых отделений в своих регио-
нах, потребовав объяснений от руковод-
ства региональных управлений почтовой 
связи. 

Так, например, по информации изда-
ния «Ведомости», руководство Почты 
России заявило, что «застарелые» про-
блемы в Ивановской и Псковской об-
ластях решаются в диалоге с местными 
властями. 

«Реакция последовала после того, 
как работу отделений раскритиковали 
власти Ивановской и Псковской обла-
стей, - писали «Ведомости» 17 июля 2023 

г. (https://www.vedomosti.ru/politics/
articles/2023/07/17/985566-pochta-rossii-
soobschila-o-dialoge-s-rukovodstvom-
regionov) – Под видом оптимизации ра-
ботников переводят на полставки, и за 
свой нелегкий труд люди получают ме-
нее 10000 руб., говорится в сообщении 
пресс-службы отделения партии власти 
в Ивановской области: «Естественно, со-
трудники почты увольняются по всему 
региону. А страдают от этого все жите-
ли, особенно пожилые люди, привыкшие 
получать пенсию и газеты с помощью по-
чтальонов». Единороссы обсуждали рабо-
ту почты на заседании президиума реги-
онального политсовета 12 июля. В реги-
ональной «Единой России» утверждают, 
что в ходе оптимизации почтовых отде-
лений интересы жителей Ивановской об-
ласти не были учтены. Секретарь регио-
нального отделения партии Сергей Низов 
пообещал бороться за интересы работ-
ников почты и жителей «самым жестким 
образом, начиная от требований навести 
порядок от регионального управления 
«Почты России» и заканчивая запросом 
о проведении проверок в контролирую-
щие органы».

Радикально в адрес Почты России в тот 
же день, 12 июля, высказался губернатор 
Псковской области Михаил Ведерников… 
«На ярмарке вакансий кого они хотят за-
манить на зарплату в 12000 рублей? Нам 
не понятна их позиция. Да, это бизнес, но 
диалог должен быть», - цитирует издание 
главу региона.

«По словам губернатора, в конце июля 
планируется встреча руководства Псков-
ской области и руководства Почты Рос-
сии: «Будем с ними разговаривать, если 
достучаться не получится, обратимся к 
председателю правительства».

Как отмечают «Ведомости», жесткая 
позиция региональных властей дала ре-
зультаты: «На сегодняшний день благо-
даря своевременному диалогу и поис-
ку оптимальных решений в регионах, 
где местные органы власти ранее озву-
чивали предложения по улучшению де-
ятельности почты, мы уже договори-
лись о возобновлении работы 168 сель-
ских отделений. Также совместно мы 
рассматриваем вопрос о переезде отде-
лений, которые находятся в критически 
изношенных помещениях, в здания из 
быстровозводимых конструкций», - за-
явил «Ведомостям» представитель по-
чты. Начальники региональных фили-
алов «взяли под личный контроль до-
ставку периодики и находятся на опера-
тивной связи с главами муниципальных 
образований, чтобы безотлагательно ре-
шать возникающие вопросы» (конец ци-
таты). https://www.vedomosti.ru/politics/

«Наведите порядок На почте!»
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А вот как отреагировал на аналогич-
ные проблемы губернатор Кемеровской 
области Сергей Цивилев, которому, как 
и Клычкову, жаловались жители региона.

«Губернатор Сергей Цивилев пригла-
сил для пояснений исполняющего обязан-
ности директора Управления федераль-
ной почтовой связи Кемеровской обла-
сти – филиала АО «Почта России» Русла-
на Полетаева, - сообщила 5 августа ГТРК 
«Кузбасс». - Участие в совещании также 
приняли главы Чебулинского, Мариин-
ского, Тяжинского, Топкинского муници-
пальных округов и Мысков. Как подчер-
кнул глава региона, необходимо в первую 
очередь решить вопрос нехватки сотруд-
ников почтовых отделений в небольших 
населенных пунктах, а также состояния 
самих помещений.

«Почтовые отделения закрываются, 
возмущение жителей региона нарастает. 
Больше всего волнует доставка пенсий в 
отдаленных территориях. Люди почтен-
ного возраста не имеют возможности ез-
дить к банкоматам и снимать средства. 
Нужен конкретный разговор в каждом 
муниципалитете с их конкретными жи-
телями. Учитывая запрос людей, в бли-
жайшие дни надо составить план рабо-
ты с наиболее проблемными территори-
ями», — подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Глава региона поручил провести встре-
чи с населением территорий, где есть про-
блемы с работой отделений Почты Рос-
сии. Руководство почты должно изло-
жить свой план нормализации ситуации 
и скорректировать его с учетом предло-
жений людей.

Сергей Цивилев подчеркнул, что ини-
циатива по исправлению ситуации долж-
на исходить от Почты России. В первую 
очередь необходимо учитывать интере-
сы людей» (конец цитаты). https://vesti42.
ru/news/gubernator-kuzbassa-rassmotrel-
zhaloby-na-rabotu-pochty-rossii/ 

Про дружбу 
с Почтовой службой
Обратим внимание, во всех случаях, 

когда региональные власти вмешались 
в проблему с безобразной работой по-
чтовых отделений, они в первую оче-
редь обращали внимание на интересы 
граждан, которые проживают в их ре-
гионах – будь то работники почты или 
потребители почтовых услуг. В Орлов-
ской области, повторим, об этих инте-
ресах вспомнили лишь депутаты облсо-
вета – да и то никаких ощутимых ре-
зультатов их общение с руководителем 

областного отделения УФПС не при-
несло. Напротив, через полтора месяца 
ситуация достигла апогея: дефицит со-
трудников привел к сокращению вре-
мени работы почтовых отделений уже 
не только в районах, но и в областном 
центре – причем, если где-то сократи-
лись лишь часы работы, то некоторые 
отделения работают два-три дня в не-
делю. В результате – огромные оче-
реди, колоссальные задержки в выда-
че корреспонденции и посылок и впол-
не оправданное возмущение граждан. 
При этом орловские власти – и муни-
ципальные, и региональные – продол-
жают хранить молчание, как будто ни-
чего не происходит, хотя в регионе са-
мым бессовестным образом нарушают-
ся права и интересы жителей – и об 
этом известно всем, из тех же соцсетей 
и СМИ. Даже не искушенный в юри-
спруденции гражданин может навскид-
ку перечислить несколько поводов для 
вмешательства в ситуацию всевозмож-
ных контролирующих и надзорных ор-
ганов, просто прочитав корреспонден-
цию «ОрелТаймс», которую мы проци-
тировали выше. 

Семидневная работа сотрудников по-
чтовых отделений (то есть без выход-
ных) без доплат за переработку, штраф-
ные санкции за невыполнение плана по 
продаже консервов и шоколадок – чем 
не повод для Трудовой инспекции обра-
тить внимание на работу Почты России? 
Но трудинспекция почему-то не вмеши-
вается. Как не вмешиваются и профсо-
юзы, которые также должны защищать 
права работников. Однако в разгар «по-
чтового кризиса», в июле, когда жите-
ли того же Нарышкино, например, сами 
разносили по домам газеты и квитанции 
на оплату ЖКУ, Федерация профсоюзов 
Орловской области провела… нет, не кру-
глый стол и не какую-нибудь трехсторон-
нюю встречу с работниками и руковод-
ством почты и представителями контро-
лирующих органов, а первый областной 
слет почтовиков!

«Областная организация профсоюза 
работников связи и профсоюзный коми-
тет первичной профсоюзной организа-
ции Управления федеральной почтовой 
связи решили отметить День российской 
почты так, чтобы он запомнился надол-
го, - сообщалось на официальном сайте 
федерации 19 июля. – А что может быть 
лучше совместного досуга всем коллекти-
вом? Правильно! Только туристический 
слет!

Семь команд, состоящих из вось-
ми членов профсоюза и представляю-
щих все почтамты области — Орловско-
го, Ливенского, Мценского, Верховского, 

Малоархангельского и Кромского, а так-
же команда аппарата управления УФПС 
Орловской области, собрались в суббот-
ний день в деревне Ловчиково Глазунов-
ского района. Вместе с командами прие-
хали и болельщики — их родственники и 
коллеги.

Все участники слета привезли с со-
бой отличное настроение. Да и как мо-
жет быть иначе, если почтовикам уда-
лось собраться всем вместе, пообщаться, 
обсудить интересующие всех рабочие и 
не только вопросы. Да это все еще и в по-
трясающе красивом месте, где хотелось 
ходить и рассматривать каждое строение, 
заборчик, клумбу…

Открыли слет председатель областной 
организации профсоюза работников свя-
зи Ольга Михайлова и директор УФПС 
Орловской области Илья Кравцов. Они 
пожелали получить за этот день как мож-
но больше ярких позитивных эмоций.

Программа слета была насыщенной 
и разнообразной. Команды презентова-
ли свои визитные карточки, рассказав о 
своих почтамтах, подготовив домашнее 
задание на тему «За мир! За дружбу! За 
почтовую службу!». Затем прошел блок 
спортивных соревнований, где каждый 
почтамт стремился доказать, что его кол-
лектив самый быстрый, ловкий, меткий 
и сплоченный. После команды старались 
удивить жюри своими вкусными и здоро-
выми блюдами, приготовленными на ко-
стре, соревновались в гребле на лодках и 
бросании дротиков в цель»...

Кстати, в том же июле (правда, не зна-
ем, до или после слета), как упоминалось 
выше, из почтового отделения в городе 
Ливны уволились все сотрудники, кото-
рым вменили в обязанность работать по 
выходным без адекватной оплаты. Вот ин-
тересно, обсуждался ли этот интересую-
щий всех рабочий вопрос на профсоюз-
ном слете?

Наконец, кроме прав работников по-
чты нарушаются и права потребителей ее 
услуг. Граждане, которые оплатили услу-
ги по доставке газет и коммунальных пла-
тежек, должны получать их регулярно и в 
срок – и их не должно волновать, по ка-
ким причинам Почта России, взявшая с 
них деньги, не выполняет свои обязатель-
ства. Точно так же получатели писем и по-
сылок, оплаченных по немалым тарифам, 
должны получать их в разумные сроки, не 
выстаивая огромные очереди. Услуга, за 
которую платят, должна быть качествен-
ной и своевременной, не так ли? И это ли 
не поле деятельности для Роспотребнад-
зора, который вполне мог бы выступить 
в защиту прав неопределенного числа по-
требителей. Но почему-то не выступает. 

чем дальше, тем страшнее
Ну, и под занавес перейдем к губер-

натору Клычкову, защитники которого 
(а под любым критическим постом в его 
сторону такие всегда находятся) уверяют, 
что он-де ни при чем, это не его полномо-
чия, и повлиять на Почту России он не мо-
жет. О том, что на самом деле может глава 
региона, говорилось выше. Здесь скажем, 
как это можно было бы сделать. Для нача-
ла, например, собрать что-то вроде опе-
ративного штаба с привлечением всех за-
интересованных лиц, включая представи-
телей жителей области и работников по-
чты, выслушать претензии, пояснения и 
выработать алгоритм выхода из кризи-
са – опять же с учетом интересов граж-
дан в первую очередь. Думаем, придумать 
этот алгоритм несложно. Можно вместе с 
теми же депутатами облсовета обратить-
ся к руководству Почты России с предло-
жением изменить кадровую политику и 
наладить нормальную работу отделений. 

Например, оставлять в них часть выруч-
ки, чтобы материально стимулировать 
работников. Не захотят – можно пой-
ти выше, на правительственный уро-
вень, как предлагал псковский губерна-
тор. Параллельно можно воспользоваться 
рекомендациями профессора Финансо-
вого университета Александра Сафоно-
ва, которые тот дал в интервью изданию 
«Ведомости»:

«Почте России» давно нужно было за-
думаться об изменении формата работы, 
считает эксперт. «Она имеет более раз-
ветвленную сеть отделений, чем многие 
банки. Почему бы это не использовать? 
Почему не сосредоточить на базе отде-
лений почты в отдаленных районах уже 
готовый комплекс услуг «Мой бизнес», 
«Мои документы», телетайп? Привлекать 
туда население оказанием государствен-
ных и муниципальных услуг. Это могут 
быть, в том числе, бесплатные услуги, ко-
торые оплачивают региональные бюдже-
ты», – рассуждает Сафонов.

В отдаленных районах, по его мне-
нию, возможно также «завязать» на по-
чту часть услуг служб занятости и фонда 
соцстрахования, чтобы людям из села не 
приходилось ехать за ними в город. Почта 
должна стать «центром коммуникаций», 
новой «экосистемой» с комплексом ус-
луг для населения, подчеркнул Сафонов» 
(конец цитаты). https://www.vedomosti.
ru/business/articles/2023/07/03/983483-
optimizatsiyu-zarplat-pochte 

Если и это не подходит, можно предо-
ставить руководству регионального от-
деления УФПС пару-тройку специали-
стов из числа многочисленных чиновни-
ков обладминистрации – для бесплатных 
консультаций по антикризисному менед-
жменту. Так или иначе, но прятать голо-
ву в песок и делать вид, что ничего не слу-
чилось, не получится. Как сказала Вален-
тина Матвиенко, «надо срочно поправить 
ситуацию. Чем дольше мы прикрываем 
глаза, тем там будет хуже и хуже». 

Татьяна ФИЛЕВА

в тему:

И мне приносят почту, 
 я страдаю, как и вы,
От ваших жалоб нудно 
   до изжоги…
Возможно, где-то в чём-то вы
  действительно правы,
Но мне важней правления итоги.

Пусть надобно желание 
                подумать и помочь,-
Стараться для кого-то 
              неприлично.
Почтамт и телеграф в одну 
  октябрьскую ночь
Забрали у царя (я не был лично).

Теперь оно всё ваше, вот 
              и действуйте без нас
И адресуйте жалобы в столицу.
Мостами, медициной, школой 
              занят я сейчас
И прочие ответственные лица.

Да, почта типа есть, хотя 
  и вся в очередях…
Но может ли хоть что-то 
                   измениться?
Зачем-то корешей моих 
  замучили в судах,
А вы про то, что жизнь вам 
              только снится.

             Клава шифер

«Наведите порядок На почте!»
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Жителей трёх многоквартирных до-
мов по улице Садовой в поселке Нарыш-
кино, конечно, лотерейные билеты, как 
в «Бриллиантовой руке», покупать не 
заставляли, но газ отключили. На целую 
неделю. А подачу возобновили только 
после того, как абоненты заплатили за 
обслуживание газового оборудования.

 Как рассказали жители домов на Са-
довой, им так и не представили ника-
ких доказательств того, что изначально 
возникла какая-то «газовая проблема»: 
якобы именно из-за этого газ отключи-
ли сразу в нескольких многоэтажках. Но 
фактом остаётся то, что «включили» его 
только после погашения долгов за об-
служивание газового оборудования, а 
многие, как рассказывают, оплачивали 
услугу прямо на улице. 

«ПроСто Приходят, 
СоБирАют дАНь»
Вот что рассказала «Орловской среде-

плюс» жительница дома № 9а по улице 
Садовой:

– Четырнадцатого сентября мы в два 
часа дня приехали домой. Возле дома 
увидели машину газовщиков, я спросила 
у них, что случилось, они сказали – га-
за нет. Как нет? Когда будет? Что случи-
лось? Они замялись, пообещали, что ско-
ро будет. Как оказалось, газа не было с 
утра, с 8.30, кто-то из дома 9б позвонил 
в газовую службу, и там объяснили, что 
якобы что-то произошло с ШРП – это 
металлический шкаф, где находится га-
зовое оборудование. Эта коробка, кста-
ти, находилась в абсолютно отвратитель-
ном состоянии, всё лето эту конструкцию 
не окашивали, там трава по пояс. ШРП не 
окрашен, с нашего балкона это очень хо-
рошо видно, как они за газовым хозяй-
ством своим следят. В пятом часу мы уже 
начали волноваться, что газа нет так дол-
го, и я попросила мужа выйти узнать, ког-
да его дадут. Муж вышел, и ему в друже-
ской беседе сказали, что газ не включат, 
потому что у вас не платят за техобслу-
живание. Людям же сказали, что на ШРП 
была какая-то проблема. А кто может это 
подтвердить? Никто. И получается, что 
дома 9а, 9б и 10 были без газа. Мы нача-
ли своими путями искать выход из си-
туации: звонить соседям, искать людей, 
которые не платят, их обзванивать, про-
сить, чтобы приехали, впустили газовщи-
ков, заплатили. Газовщики говорили: ес-
ли нет квартиросъемщиков, они не могут 
включить газ, вдруг у кого-то утечка. Я им 
объясняла, что очень много здесь прожи-
вает людей, которые снимают квартиры, 
мы их даже не успеваем отслеживать. В 
общем, с горем пополам на нашем стоя-
ке, а у нас было два неплательщика – они 
заплатили, и газ вечером, часам к девяти, 
дали. На других стояках было всё гораздо 
хуже. У нас на одном из этажей до двад-
цатого сентября девушка с годовалым 
ребенком оставалась без газа. Не могли 
найти неплательщиков по этому стояку. 
И в доме 9б 14 сентября отключили газ, 
и тоже до 20 сентября они были без газа.

20 сентября у нас было собрание с 
представителями прокуратуры, юриста 
межрайгаза, был и начальник газового 
участка. Как их фамилии, я не знаю, по-
тому что они не представились в самом 
начале. Из администрации я никого там 
не видела, хотя в объявлении было ска-
зано о присутствии представителя адми-
нистрации. Мне хотелось услышать разъ-
яснения по договору, потому что газов-
щики обязаны три раза в год являться и 

проверять наше газовое обо-
рудование. Но нам сказали, 
что они могут проверять толь-
ко раз в год, так как у них сем-
надцать тысяч клиентов. То 
есть получается, они прихо-
дят один раз в год, когда соби-
рают деньги. Люди возмуща-
ются, потому что услуга эта 
оказывается формально, бы-
ло такое, что лично мы про-
сто на улице отдавали деньги 
за техобслуживание, мы под-
писывали акт выполненных 
работ, и нам отдавали чек. Ну 
это мы сами виноваты, что 
это позволяли. Даже те пун-
кты, которые указаны в дого-
воре, проверка воздуховодов 
– это не делается, на крышу 
никто не поднимается, ниче-
го там не смотрят. И приходят 
газовщики не с газовыми ва-
лидаторами проверять, нет ли 
утечек, а с какой-то пеной – 
мажут кисточкой и всё. Хотя 
их начальник сказал, что га-
зовые валидаторы у всех есть. 

Что самое ужасное, во вре-
мя этого собрания выясни-
лось, что в квартире у жен-
щины из дома 9б в течение 
двух лет была утечка газа, хо-
тя приходили газовщики со 
своей пеной, она платила за 
газ и за обслуживание, и по-
ка её муж не возмутился, не 
сказал: в конце концов, принесите вали-
датор и проверьте, ничего не менялось. И 
да, проверили, была утечка газа, им нуж-
но было менять шланги. Два года люди 
жили с утечкой газа! И при этом газовщи-
ки к ним приходили и деньги за обслужи-
вание брали. Вот что возмущает людей. 

Мы, например, платим тысячу шесть-
сот рублей за обслуживание. У нас ко-
тел, варочная поверхность и духовка. 
Платим за то, что они один раз в год 
приходят к нам, кисточкой помажут, по-
брызгают, и всё – больше они ничего не 
делают. Из-за этого у людей негатив к 
тому, как услуга оказывается. По сути, 
они ничего не делают, просто приходят, 
собирают дань, а это ведь никак нас не 
обезопасит. Ничего и на этом собрании 
нам не пообещали. Мне хотелось услы-
шать, что такой ситуации больше не по-
вторится, что люди больше не останутся 
без газа. Почему вы, газовики, допуска-
ете, что у вас есть неплательщики, кото-
рые не пускают вас в квартиры, чтобы 
проверить газовое оборудование? Если 
вы собираете деньги на законных осно-
ваниях, тогда выполняйте качественно 
услугу, и если вы знаете, что на вашей 
стороне закон, значит, есть и законные 
меры взыскания платы за техобслужи-
вание? Почему они не применяются? 
Есть же превентивные меры? Так будь-
те добры, работайте. Почему законопос-
лушные граждане, которые, по сути, не 
получают качественную услугу и платят 
за неё, за вас вынуждены разыскивать 
неплательщиков? Почему вы полицию, 
участковых не привлекаете? Пусть хо-
дят, общаются с людьми, разъяснитель-
ную работу вместе с вами проводят. По-
кажите людям конкретно, какое поста-
новление обязывает их платить за об-
служивание газового оборудования. В 
итоге мне было сказано, что никаких 
санкций к неплательщикам не применят 
и штрафовать их не будут. Газовщики, 

обращайтесь в жилкомиссию, состав-
ляйте акты, что граждане отказывают-
ся платить, и через суд добивайтесь до-
пуска в квартиры, проверяйте оборудо-
вание, ведь от этого, как вы говорите, за-
висит наша общая безопасность.

И о какой безопасности идет речь, ес-
ли я лично видела, как женщина из на-
шего дома в половине девятого вечера 
спустилась, села к газовщикам в машину 
и заплатила, дальше пошла по своим де-
лам. То есть, как я предполагаю, никто к 
ней в квартиру не заходил и оборудова-
ние не проверял. Так что у газовой служ-
бы в приоритете: наша безопасность или 
собирание дани? 

Как вы оставляете людей без горячей 
еды? У нас, например, даже чайника не 
было электрического, и пришлось воду 
греть в микроволновке. А как остальные, 
как приготовить еду маленьким детям? 
Мы всего полдня побыли без газа, а дру-
гие люди – с четырнадцатого до двадца-
того сентября. Нам говорят, что заботят-
ся о нашей безопасности? Конкретно в 
моем случае, в чем эта забота? Вы нару-
шаете мои права и права других людей 
как потребителей. Вот женщина, моя со-
седка, за все заплатила: за газ, за дого-
вор, и сидит она с малолетним ребенком 
на пятом этаже без газа. Что она сделала 
не так? В чем её вина? Разбирайтесь с не-
плательщиками через суд.

«А мэр ответил: Ждите»
Напомним, наша собеседница хотела 

услышать от сотрудников газовой служ-
бы, что отключений газа больше не будет, 
и ей этого не обещали. Как оказалось, не 
зря: после того, как в трёх многоквартир-
ных домах на улице Садовой в Нарышки-
но вновь появился газ, он «отключился» 
уже в Орле, и тоже в нескольких много-
квартирных домах.

– Вы в курсе, что в Орле уже несколь-
ко дней в некоторых многоэтажках нет 
газа, и люди не едят горячей пищи и не 

могут покормить детей? – на-
писал пользователь соцсети 
ВКонтакте. 

После этой записи появились 
следующие комментарии: 

– Емлютина, дом 8, третий 
день нет газа! Оборудование ни-
кто не осматривает! Говорят: «Как 
его осмотреть, если нет в системе 
газа?» Заключают договоры на об-
служивание другой газовой ком-
панией. И сказали, что пока ВСЕ 
в доме не подпишут новые догово-
ры, газ не включат!!! Жильцы го-
товят еду дома на туристических 
плитках! Андрей Клычков, обра-
тите внимание.

21 сентября в группе «Наш 
Микрон. Новости. Северный 
район г. Орла» появились такие 
сообщения:

– Здравствуйте! Хочу поде-
литься с вами следующей пробле-
мой: вчера в нашем доме по адре-
су: Маринченко, 12, отключили 
газ, сегодня набежала целая ку-
ча газовщиков перезаключать до-
говоры, как итог: всем дали газ, 
кроме нашего стояка, из-за того, 
что над нами живут злостные не-
плательщики. Начала звонить по 
всем инстанциям, перетыкивают-
ся друг на друга, а проблема оста-
ётся нерешенной. Мы два дня си-
дим без горячей воды (т.к. в до-
ме газовая колонка) и еще и без 
газа, двое маленьких детей, куда 

бежать – непонятно, может, подскаже-
те, что делать? 

– В июле этого года в нашем доме в 
одном из подъездов перекрыли газ из-за 
утечки, а потом его отказались подавать 
по причине того, что у нашей управляю-
щей компании нет договора на техобслу-
живание с Горгазом, и только обращение 
к депутату Косогову Е. В. помогло разре-
шить ситуацию, и газ нам дали, даже в 
воскресенье приехала газовая служба.

– Обращайтесь в прокуратуру.
– К Клычкову на приём. Прокурор.
– Клычков ответил, что информацию 

передал мэру. А мэр ответил: ждите.
– Администрация города Орла, про-

шу разобраться в данной ситуации. Рабо-
ты никакие не ведутся, и сотрудники га-
зовой службы так и сказали, что не будет 
у нас газа, пока не будут оплачены долги.

– Самое интересное, что в Горгаз не-
возможно дозвониться.

– По номеру 104 ответили, что это 
плановое отключение. Мэр говорит, что 
это аварийное отключение.

– Отключили вчера после 17 часов, 
при этом никаких работ не проводили. 
Люди без горячей воды, газа. Никаких 
объявлений не было.

«Орловская среда-плюс» обращается в 
прокуратуру Орловской области и реги-
ональное управление Роспотребнадзора 
с просьбой провести проверку в связи с 
массовыми отключениями газа в указан-
ных многоквартирных домах. Как сви-
детельствуют граждане, зачастую это 
происходит без уведомлений. Если име-
ют место аварийные ситуации – этому 
должны быть документальные подтверж-
дения, если же таким образом людей вы-
нуждают погашать долги за обслужива-
ние газового оборудования, и при этом 
услуга не оказывается должным образом, 
просьба дать действиям газовщиков пра-
вовую оценку.

Ольга РОЖДЕСТВИНА

«А если не будут 
брАть, отключим гАз»
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Ледорезом по оке, 
Ледорубом по башке
Единственный способ защиты от льда 

– ледорез, то есть каменная наброска, 
которая, как нос ледокола, режет ледо-
вое поле на множество льдин, чтобы они 
свободно проходили под мостом. Такой 
гранитный ледорез можно увидеть в Ор-
ле на Красном мосту – единственный 
дошедший от старого Мариинского мо-
ста до наших дней элемент. Все осталь-
ное строители поспешили скрыть под 
толстым слоем штукатурки.

И вот год назад в Орле появилось – на 
минуточку! – целых восемь новых ледо-
резов. Теперь по их количеству на погон-
ный метр мы впереди планеты всей. Это 
произошло потому, что рядом с Красным 
построили два новых моста-близнеца 
– пешеходный и технологический, ко-
торые тоже защитили ледорезами. Ну, 
на технологическом мосту это понятно 
– он защищает мост от движущегося с 
верховья льда, а вот зачем такие же ле-
дорезы на низовом пешеходном мосту 
– загадка.  

Озадаченные строители тоже поче-
сали репу, почесали, а потом плюнули и 
все-таки сделали третий ряд никому не 
нужных ледорезов из 6-метровых метал-
лических листов. 

 Дело в том, что проектировали Крас-
ный мост ленинградцы, а у них все мо-
сты на Неве стоят с двойными ледореза-
ми. Ленинград – единственный город в 
мире, где строят такие ледорезы.

Потому что Нева – это протока, сое-
диняющая Ладогу с Балтийским морем. 
Вода в ней течет то в одну, то в другую 
сторону. Когда уровень воды в Ладоге 
выше, чем в Балтийском море, то тече-
ние направлено из озера в море, а ког-
да с Балтийского моря ветер погонит на-
гонную волну в город, то наоборот.  Ле-
нинградский «Стройэксперт», до этого 
не имевший никакого опыта в проекти-
ровании мостов, ничтоже сумняшеся за-
проектировал по два ряда ледорезов и на 
Оке... Эдак мы вслед за Ленинградом и 
на Париж замахнемся... 

Но недоверчивые строители в 

последний момент все-таки взяли и ни-
зовые ледорезы развернули на 180 гра-
дусов. Не потечет же Ока вспять!

Им, варягам, и невдомек, что Ока мо-
жет течь вспять. В 19 веке это происхо-
дило обычно летом, когда спускали пру-
ды вдоль Орлика. Тогда уровень воды в 
Орлике на короткое время поднимал-
ся на метр – полтора, и Ока от Стрел-
ки до Гати текла вспять. Потом спуска-
лись и окские пруды, и навигация сно-
ва удлинялась, что позволяло отправить 
все зерно с орловской пристани в Мо-
скву. И только с постройкой в 1870 году 
железной дороги и упразднением орлов-
ской пристани норовистая Ока переста-
ла течь вспять. 

 А вы спрашиваете, почему Красный 
мост сдают с более чем годичным (как 
и Дружбу) отставанием? Да потому, 
что при негодном проекте строители не 
столько строят, сколько перестраивают. 
Почти каждый месяц заключается но-
вое допсоглашение, перечеркивающее 
старое, а всего таких соглашений око-
ло двадцати. Вот такое качество управ-
ления... То, что построили белгородские 
строители, сломали уваровские, срезав с 
полсотни забитых предыдущим   подряд-
чиком свай и разбив отбойными молот-
ками с десяток бетонных стен толщиной 
по полметра. Они же возвели шестьде-
сят новых опорных колонн, не предусмо-
тренных проектом, зато «сэкономили» 
на почти сотне (18 – на первой опоре, 
76 – на второй и 18 – на третьей) свай 
типа «титан», предназначенных для уси-
ления старых царских фундаментов. И 
теперь мост никак нельзя считать спо-
собным выдержать проектную нагруз-
ку А–14.

Но это еще не все. Есть такое понятие 
– танцующий мост. Это когда по всей 
длине от первой опоры до последней 
мост изгибается по синусоиде. Такая же 
синусоида, только меньших размеров, 
видна и на Красном мосту, подтверждая 
правильность поговорки «Если архитек-
тура – это застывшая музыка, то Крас-
ный мост – застывшая матерщина».

 Произошло это из-за того, что 

консоли, выпирающие, как рога, из те-
ла моста, установлены вразбежку по вы-
соте, и они глядятся теперь, как запав-
шие клавиши сломанного пианино. По 
высоте соседние клавиши «западают» 
на десятки сантиметров. Видя это, про-
хожие вынуждены действительно вспом-
нить мат. А ведь достаточно было поло-
жить миллиметровую шайбу в монтаж-
ный стык между консолью и балкой, 
чтоб исключить подобную «игру кла-
виш». «Выровняем асфальтом!» – без-
мятежно говорят строители. Нет, госпо-
да, придется вам по краю моста уложить 
карнизные парапетные выравнивающие 
плиты. Желательно красного цвета, что-
бы мост оправдывал свое название. И за 
свой счет! 

И так сойдет
Но если вертикальный прогиб влияет 

только на эстетику, то горизонтальное 
смещение моста гораздо неприятнее. 
При надвижке мост «увело» на несколь-
ко десятков сантиметров в верховую сто-
рону, то есть он получил дополнитель-
ный изгиб в плане. Если кто-то скажет, 
что для пятидесятиметрого пролета это 
немного, то напомню, что при надвиж-
ке Хайнаньского моста смещение соста-
вило один (!) миллиметр. Происходит 
это из-за того, что солнечная и теневая 
стороны моста нагреваются неодинако-
во. Чтобы исключить это, мост при над-
вижке надо поливать водой. Но с водой, 
видимо, у строителей проблемы, иначе 
они бы использовали ее, когда пыль стоя-
ла столбом от работающей в центре горо-
да пескоструйки. Дышите на здоровье! 

Уход пролетного строения в сторону 
повлек за собой смещение осей опира-
ния и трамвайных путей. Конечно, стро-
ители сделают все возможное, чтобы хо-
тя бы зрительно смещения не было вид-
но. Для этого они, например, приварили 
уголки к консолям, что категорически за-
прещено заводом-изготовителем. 

И теперь возникает главный вопрос: 
а какой ширины будут полосы?  Проек-
том предусмотрено шесть полос движе-
ния – две трамвайных по 4 м и четыре 
автомобильных по 2,5 м. Но теперь с уче-
том смещения крайняя низовая полоса 
уменьшится еще более. И это при шири-
не троллейбуса 2,3 метра. А ведь доста-
точно было уширить мост не на пять ме-
тров, как ныне, а хотя бы на шесть, и ни-
каких вопросов бы не возникло. Но Гос-
строй поверил утверждениям орловских 
властей, что Торговые ряды не позволя-
ют устроить там шестиполосное движе-
ние, и дал разрешение на особо узкие 
полосы. На самом же деле 32-метровые 

Торговые ряды позволяют устроить да-
же восьмирядное движение!

Это смотря какой рулеткой мерить. 
Помнится, когда мы сдавали 50 лет назад 
– как бежит время! – Карповскую до-
рогу, у принимающей стороны – гаиш-
ников, пожарных и санитаров почему-то 
не оказалось рулетки... И тогда наш ста-
рый прораб А.И. Осокин достал свою. В 
результате Орелавтодору удалось ше-
стиметровую дорогу сдать как семиме-
тровую. Возможно, необходимость при-
бегнуть к такой рулетке появится и при 
сдаче Красного. Мы, конечно, со своей 
стороны постараемся проверить это, ес-
ли доживем. Как писал Лесков, «у нас в 
Орле первое правило – свайкой по го-
лове и под лед».

 
И посЛеднее 
Теперь, когда Красный мост стал не-

известно какого цвета, вношу предложе-
ние переименовать его в Горбатый.

Каждый орловец, наслаждающийся 
ходьбой по нынешнему абсолютно   ров-
ному пешеходному мосту, может, по-
смотрев вбок на Красный, увидеть, ка-
кой «горб» его ожидает, когда Красный 
сдадут в эксплуатацию. А ведь никакой 
технической необходимости в подобном 
горбе нет. Просто проектировщики ав-
томатически повторили профиль преды-
дущего моста, построенного в 49-м году. 
Даже царский мост до этого был ровным, 
как стрела, и с одного берега на другой 
можно было пройти по горизонтально-
му проходу. В далеком послевоенном 49-
м не было возможности сделать прямо-
линейный мост, и его возвели с горбом. 
А теперь-то зачем? Затем, что орловским 
властям, желающим во что бы то ни ста-
ло попасть в книгу Гиннеса, захотелось   
устроить в равнинном Орле американ-
ские горки? Но это ж тысячи тонн со-
жженного понапрасну бензина!

 Орловец! Каждый раз проезжая или 
проходя по мосту, благодари власти! Это 
они позаботились о тебе, создав на ров-
ном месте очередную проблему.

Кто-то, конечно, скажет, ну ты, Пав-
ликов, и сгустил краски.  Нет у нас про-
блем с мостами! Вон и Красный ремон-
тируют, и Колхозный закрыли, и ниче-
го.  Мостов в Орле в избытке.   

Абсолютно согласен. И даже напом-
ню, что пересекать реки, как известно, 
можно и тоннельным способом. Говорят, 
где-то под Окой находится   подземный 
тоннель, по которому якобы монахи из 
Успенского монастыря на левом берегу 
Оки ходили к монашенкам на правый. 
Рекомендую!

Валерий ПАВЛИКОВ

Орел – звучит гОрдО
рассказывают, однажды приехала орловская делегация к Гиннесу.
– Включите нас в свою книгу рекордов.
– да за что? какие в орле могут быть рекорды?
– мы – единственный в мире город с птичьим именем.
– а курск?
– ну, – обиделись орловцы, – курица не птица... а орел – это звучит гордо.
– Ладно, позвоните через недельку.
звонят.
– ну как?
– да тут, понимаешь, заявка от Воронежа пришла.
бросились орловцы доказывать, что Воронеж – это не птичье, а сложное птице-

звериное имя, но тут посыпались заявки от Игла из америки до адлера с черномор-
ского побережья, и оказалось, что в мире почти полсотни городов носят гордые «ор-
линые» имена.

так и не удалось попасть нам в книгу рекордов. а так хочется...  Вот, допустим, 
только скажешь – курский, и тут же на язык просится – соловей, скажешь – туль-
ский, и сразу – самовар с пряником лезут, а орловский – сколько ни ломай голову, 
а ничего путного, кроме как «вор», на язык не приходит.

наши власти и «папой зю» орловцев выстраивали, и в холодную речку со знаме-
нами заставляли лазить, и самый тяжелый в мире десятитысячетонный стометро-
вый банный мост запроектировали... не прокатило... Вот и остаемся   третьестолич-
ной литературной деревней.

даже с природными катаклизмами орлу не повезло, нет у нас ни катастрофиче-
ских наводнений, ни разрушительных землетрясений... Лишь иногда разве что воз-
никнет на горизонте одинокий столбик типа смерча, но только понадеешься, что это 
торнадо, так он тут же исчезнет в жарком воздухе.

но есть, есть божий суд! – и в нашем городе одно природное явление, какого нет 
ни в курске, ни в туле, ни тем более в европе. Это весенний ледоход на оке. ни од-
на река на западе не успевает за теплую европейскую зиму покрыться таким мощ-
ным слоем льда, как ока. Весной, когда «воды вскроются бурливо, закипят, подни-
мут вой, хлынут на берег крутой, захлебнутся в шумном беге и окажутся на бреге», 
сметая все на своем пути, тысячи тонн голубого, прозрачного, искрящегося на изло-
мах льда ринутся вниз по течению. как отмечал классик, «орляне, будучи прямыми 
потомками вятичей, капризны и непостоянны, как их главная река ока, и потому не 
могут достичь всеобщего благоденствия».   
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Депутаты поговорили 
о количестве и «качестве» врачей

На очередной сессии областного сове-
та депутаты обсудили проблему нехватки 
кадров в медучреждениях региона. Член 
правительства орловской области, руко-
водитель департамента здравоохранения 
орловской области Игорь Петчин расска-
зал об обеспечении региональной систе-
мы здравоохранения лечебными кадрами, 
при этом конкретной цифры — сколько на 
сегодняшний день не хватает врачей-спе-
циалистов, он не назвал. И тем не менее 
проблема стоит настолько остро, что вы-
зывает серьезное беспокойство у народ-
ных избранников. Депутаты попытались 
выяснить, в чем главная причина оттока 
медиков из региона.

К а к  с о о б щ и л 
Игорь Петчин, де-
партамент активно 
сотрудничает с ме-
дицинскими вузами 
и колледжами в ча-
сти определения по-
требности в специ-
алистах, а также ве-
дет совместную про-
фориентационную 
работу.

За последние три 
года (с 2020 по 2022 
г.) в медицинские ву-
зы по целевому при-
ему поступили 372 абитуриента по про-
граммам специалитета и 202 специалиста 
по программам ординатуры.

 В 2022 году количество трудоустроен-
ных молодых специалистов составило 127 
человек, из которых 0,8 процента уволи-
лись в первый год работы по причине по-
ступления в ординатуру.

Кто востребован: анестезиологи-реа-
ниматологи, инфекционисты, онкологи, 
оториноларингологи, офтальмологи, пе-
диатры, психиатры, врачи скорой помо-
щи. В ОГУ им. Тургенева из 312 студен-
тов - выпускников 2023 года - 110 человек 
планируют трудоустроиться в орловские 
учреждения здравоохранения. Кроме то-
го, департамент рекомендовал руковод-
ству медучреждений усилить контроль 
за выполнением обязательств по заклю-
ченным договорам о целевом обучении 
специалистов.

О перспективных потребностях медор-
ганизаций в кадрах: комиссией при депар-
таменте была определена потребность — 
десять целевых мест в медорганизациях, 
подведомственных департаменту, в кото-
рых укомплектованность средним медпер-
соналом не превышала 70 процентов. В те-
кущем году на подготовку таких специали-
стов выделено 2 300 000 рублей.

Также Игорь Петчин рассказал о настав-
ничестве в медорганизациях и стимулиро-
вании наставников — им могут устанавли-
ваться дополнительные стимулирующие 
выплаты. Кроме того, в рамках програм-
мы «Развитие отрасли здравоохранения» 
реализуется комплекс мер, направленных 
на поддержку медработников. В том числе 
возмещение расходов за найм жилья моло-
дому специалисту, устроившемуся на рабо-
ту в сельской местности, в ЦРБ — до пяти 
тысяч рублей ежемесячно; установление 
стимулирующей надбавки в размере 12% 
от должностного оклада врачам-специали-
стам наиболее востребованных специаль-
ностей, установление доплаты к стипенди-
ям ординаторов, заключивших целевые до-
говоры с орловскими медучреждениями, в 
размере 2000 рублей ежемесячно; стиму-
лирующие выплаты врачам-педиатрам; и 
т.д.

В регионе реализуются программы 
«Земский доктор» и «Земский фельдшер». 
Врачи и медработники, трудоустроившие-
ся в сельской местности, имеют право на 
единовременную компенсационную вы-
плату: 1,5 млн рублей для врачей и 0,75 

млн рублей — для фельдшеров, акушерок 
и медсестер ФАПов, находящихся в насе-
ленных пунктах на расстоянии более 60 км 
от Орла, без круглогодичного регулярного 
автобусного или железнодорожного сооб-
щения, с численностью населения не более 
8 тыс. человек. 

 1 млн рублей для врачей и 0,5 млн для 
фельдшеров, акушерок, медсестер пред-
усмотрены при условии работы в сельской 
местности с населением до 50 тыс. человек.

За период реализации программы «Зем-
ский доктор» — с 2012 года — ее участни-
ками стали 265 врачей-специалистов, про-
граммы «Земский фельдшер» - с 2018 года 
— 90 фельдшеров.

Во вновь утвержденном реестре про-
грамм на 2023 год отражены 23 вакант-
ные должности врачей-специалистов и 15 
должностей специалистов со средним ме-
добразованием. В настоящее время еди-
новременные выплаты получили 10 врачей 
и восемь средних медработников.

Что касается субсидий на осуществле-
ние единовременных компенсационных 
выплат: в 2021 году процент исполнения го-
дового плана составил 96%,  в прошлом го-
ду - 68,3%, в настоящее время процент ис-
полнения годового плана составляет 47,4%. 
Прогнозируется исполнение годового пла-
на до конца 2023 года в связи с запланиро-
ванным трудоустройством врачей-специ-
алистов, а также специалистов средне-
го медперсонала в бюджетные медучреж-
дения Орловской области. Общий объем 
предусмотренных и полученных денеж-
ных средств составляет 35750 млн рублей, 
областной бюджет софинансирует 9%.

Что касается жилья для медиков: в 2021-
2022 годах служебными жилыми помеще-
ниями располагали администрации Болхо-
ва, Глазуновского, Колпнянского, Кром-
ского районов, города Ливны, Малоархан-
гельского района, города Мценска, города 
Новосиль, администрации Покровского, 
Троснянского, Хотынецкого и Шаблы-
кинского районов. Кроме того, на балансе 
Корсаковской ЦРБ имеется одно свобод-
ное жилое помещение. В текущем году ад-
министрация Должанского района также 
проинформировала о наличии одного слу-
жебного жилого помещения.

По данным 2023 года, большинство име-
ющегося служебного жилья уже предо-
ставлено для проживания медиков. Сво-
бодными от проживания остаются жилые 
помещения в Кромском, Корсаковском, 
Мценском, Новосильском, Троснянском 
районах.

Депутаты активно задавали вопросы и 
высказывались на тему нехватки врачей в 
медучреждениях региона: 

Депутат Андрей Фролов поинте- 
ресовался:

 - Как сказалась отмена интернатуры 
на проблеме подготовки медицинских ка-
дров? Раньше после окончания вуза буду-
щий врач год работал с наставником.

- Спасибо за вопрос, я сам оканчивал 
курскую интернатуру. По введению новой 
модели ординатура — это не менее двух 
лет, сегодня рассматривается от двух до 
пяти лет включительно, будет очень жест-
кий дефицит узких специалистов. На всех 
уровнях рассматривается вопрос возвра-
щения интернатуры, что позволит в более 
короткие сроки подготовить узких специ-
алистов и ввести их в рабочую сеть, - пояс-
нил Игорь Петчин.

Леонид Музалевский добавил, что в свя-
зи с острым дефицитом кадров в систе-
ме здравоохранения в ближайшее время 
в Госдуме будет рассматриваться законо-
проект, который возвращает старую систе-
му. Если человек за счет бюджета обучает-
ся, он будет обязан какое-то время отрабо-
тать там, где в нем есть потребность.

Далее последовал вопрос от вице-спике-
ра Михаила Вдовина: 

- Скажите, пожалуйста, мы эту тему 

обсуждаем десять или двенадцать лет, на-
чальники департамента меняются, а про-
блема все та же: в чем основная причина 
нехватки кадров? Я это так вижу: зарпла-
ты маленькие, нагрузки огромные.

В ответ Игорь Петчин назвал еще не-
сколько причин:

- Это и общее старение населения, в том 
числе и по медицинским специальностям. 
Молодые кадры не вливаются в систему, 
потому что оказание медицинской помо-
щи расценивается как услуга, это нивели-
ровало статус врачей. Уровень зарплаты. 
Однозначно. Согласен с этим. Взять уро-
вень зарплат врачей в Москве, в Питере, в 
крупных городах и взять уровень зарпла-
ты в Орловской области. Прооперировать 
аппендицит в Орловской области будет 
стоить примерно 60 тысяч рублей. В Мо-
скве аппендицит будет стоить 150 тысяч. 
Разница в затратах и расходных материа-
лах? Нет. Разница в стоимости зарплаты. 
Если пациент из Орла едет оперироваться 
в Москву, мы заплатим 150 тысяч рублей. 
Разный уровень зарплат, конечно же, при-
водит к вымыванию кадров из небольших 
субъектов в сторону крупных мегаполисов. 

Депутат Евгений Косогов предложил по-
смотреть на про-
блему под другим 
углом:

- Все же коли-
чество не всегда 
качество. А кто у 
нас сейчас работа-
ет? Кто эти кадры, 
которые прихо-
дят из нашего ме-
динститута в на-
ши медучрежде-
ния? А достаточно 
ли они обучены, в 
должной ли ме-

ре они получили 
те знания, которые 
они должны приме-

нять, спасая жизни и здоровье наших жи-
телей? Я уверен, что многие, те, кто учит-
ся, они как бы учатся. А вот это «как бы» 
потом аукается жителям. Когда будет рас-
сматриваться проект бюджета, перегово-
рите с Андреем Евгеньевичем, с Леони-
дом Семеновичем, наши кадры нужно об-
учать, давать им возможность повышать 
квалификацию, чтобы они могли разви-
ваться. Или, если специалист видит се-
бя в другой специальности, нужно давать 
ему такую возможность. На сегодняшний 
день говорить только о нехватке кадров 
неправильно, надо говорить и о качестве 
кадров. А качество кадров в ближайшие 
пять-десять лет аукнется всем. В том чис-
ле и депутатам областного совета. Как бы 
не вышло так, что все присутствующие в 
этом зале, да и многие жители Орловской 
области просто не перестали обращаться в 
наши медучреждения. Люди просто будут 
бояться идти под нож к хирургу, который, 
по их мнению, не достаточно опытный.

Депутат Алина Воропаева задала вопрос 
о выплатах врачам и фельдшерам, которые 
уезжают в села по программам «Земский 
врач» и «Земский фельдшер»: 

- На днях депутат Перелыгин был в 
Колпнянском районе в селе Дровосечном и 
беседовал там с одним из фельдшеров. Там 
амбулатория обслуживает семь деревень, 
медики ездят на своих машинах. Ни ГСМ, 
ни амортизация не компенсируются. При 
зарплате 25 тысяч медик еще существенно 
тратится на бензин, на ремонт машины — 
потому что по бездорожью по деревням ез-
дит.  Поступали ли вам такие жалобы? 

- Я сегодня услышал об этой пробле-
ме, мы однозначно её решим,- пообещал 
Петчин.

Депутат Виктор Макаров выступил с не-
ожиданным предложением:

- А если ликвидировать вот эту прослой-
ку — ТФОМС — 11 миллиардов все-таки 

она на себя забирает, и передать часть де-
нег на оплату труда врачей? И второй во-
прос: мы так и не услышали, сколько же не 
хватает врачей?

Однако Игорь Петчин завел речь не о 
нехватке специалистов, а об их зарплатах:

- По первому вопросу — это законода-
тельный момент. По зарплатам: средний 
уровень зарплаты врачей зависит от сред-
ней зарплаты в субъекте. Она очень низ-
кая в Орловской области. Если мы берем 
средний уровень доходов и умножаем на 
два, мы получаем рекомендуемую сред-
нюю зарплату врача. В среднем у нас по-
лучается около 175 процентов от рекомен-
дуемых двухсот. Проблема в том, что у нас 
очень большой объем затрат, которые со-
всем нам не нужны. Вопрос непростой.

В дискуссию вступил депутат Юрий 
Ревин:

- Практически во всех сферах у нас зар-
плата выше, чем у врачей. Сделайте хотя 
бы тридцать тысяч. Даже у хирурга этого 
нет. Он после работы бежит в частную по-
ликлинику, чтобы подзаработать.

- Средний уровень зарплаты врача в Ор-
ловской области — 56 тысяч рублей, - про-
информировал Петчин, но Ревин стоял на 
своем:

- Да нет такого, у вас зарплата заведую-
щего — 18 тысяч рублей!

П р и ш л о с ь  в м е ш а т ь с я  с п и к е р у 
Музалевскому:

- Вы какие-то цифры называете... Игорь 
Васильевич, дайте нам все же справку о 
средней зарплате. У начинающих вра-
чей, у узких специалистов, у заведующих 
отделениями. Давайте в этом детально 
разберемся.

Депутат Виталий Рыбаков поддержал 
главу депздрава:

- Уважаемые депутаты, я хочу немножко 
заступиться за товарища Петчина. Юрий 
Николаевич услышал от какого-то врача 
о 18 тысячах. Таких зарплат нет. Мы были 
на выездном заседании в Покровском. Там 
вообще идиллия. Там все хорошо с зарпла-
тами. Единственное, я сделал замечание 
хирургу, что он работает на огороде. Руки 
надо беречь. А так нормально. Я Петчину 
верю. Пока.

Разумеется, не стал молчать и председа-
тель профильного комитета по здравоохра-
нению Иван Дынкович:

- Историческое событие. С Витали-
ем Анатольевичем я согласен. С этого ле-
та идут специальные президентские вы-
платы. И 18,5 тысячи рублей идет доплата 
в ЦРБ. Это дополнительно к той зарплате, 
которую люди уже получают. Если кто-то 
принесет и покажет листок с 18 тысячами 
зарплаты, мы, конечно, будем разбираться. 

Леонид Музалевский подвел итоги 
обсуждения:

- Игорь Васильевич, начну с позити-
ва: сегодня до сессии поговорили по ря-
ду законопроектов с прокурором области, 
и он очень позитивно высказывался о ва-
шей работе. Сегодня жалобы массово уже 
не поступают, то есть прокурор оценива-
ет положительно вашу работу.  Но вместе 
с тем я неоднократно говорил о совмест-
ной работе департамента образования с 
департаментом здравоохранения. Пока 
мы не пойдем в школы, пока мы не зай-
мемся всерьез профориентацией, мало 
что изменится. У нас все хотят стать эко-
номистами и юристами, а потом работа-
ют в лучшем случае официантами в кафе. 
Нужно убеждать молодых ребят выбирать 
профессию врача. Давайте посмотрим, ка-
ких сегодня кадров не хватает, и вместе с 
губернатором, правительством, депутата-
ми пойдем на то, чтобы закупить пятнад-
цать-тридцать квартир, привлечь из дру-
гих регионов профессорский состав, при-
влечь хорошие кадры. Чтобы предостав-
лялись нашим гражданам качественные 
медицинские услуги. 

Ольга РОжДЕСТВИНА

Игорь
ПЕТЧИН
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Куда расселять жителей аварийных домов?

«ОрелТаймс»: В Орловском 
управлении СК возбудили 
уголовное дело о халатности 
неизвестных пока чиновников

Крыши под вопросом
Ситуация с ремонтом крыш в областном центре вызвала се-

рьезное беспокойство депутатов в ходе заседания профильно-
го комитета горсовета. Дело в том, что до апреля в Фонд капре-
монта подаются списки домов со всем необходимым пакетом до-
кументов для включения в подпрограмму по ремонту кровель. 
Оказалось, что в прошлом году были поданы заявки на ремонт 
35 крыш. Областной департамент взял в работу всего 16 адресов. 
Остальные крыши не вошли в программу по ремонту – на них не 
хватило денег. В итоге из 16 крыш отремонтировано 13 (на мо-
мент проведения комитета). 

Депутаты отметили, что ситуация может оказаться очень нехо-
рошей. Пока за сентябрь не выпало ни миллиметра осадков, но в 
октябре-ноябре дожди отыграют свое – и с лихвой. Многие пом-
нят, из-за чего вообще родилась программа по ремонту кровель – 
когда число квартир с протекающими потолками исчислялось сот-
нями. По словам начальника «Жилищного управления» Анжеллы 
Дробиной, не вошедшие в этом году в программу 18 адресов опять 
войдут в заявку на ремонт. Но к этим 18 добавились еще 4 адреса, 
по которым собраны все необходимые документы. И не факт, что 
до апреля эта цифра еще не увеличится. 

Один из документов, который необходим, чтобы признать дом 
нуждающимся  в капитальном ремонте кровли, – это справка от 
УК, что на крыше проводился латочный ремонт и он не смог ре-
шить проблемы жильцов – протечки продолжаются. Между тем, 
напомним, если течет кровля – то невозможно починить ника-
кие другие элементы – страдает проводка, и в подъездах царит 
тихий ужас. 

И. о. директора регионального фонда капремонта Владимир 
Слизовский отметил, что сформирован план на 2024 год. Но рабо-
ты начали торговать (чтобы найти подрядчиков) заранее. На 2024 
год по городу Орлу конкретно на ремонт кровель выделено 120 
миллионов рублей. Чтобы увеличить число ремонтируемых крыш, 
необходимы деньги. Если будет возможность софинансирования 
программы из бюджетов любого уровня, то в фонде готовы рас-
смотреть увеличение числа подлежащих ремонту крыш. Других 
источников средств у фонда нет. 

Депутаты отметили, что на старте программы в год удавалось 
ремонтировать по 50-60 кровель. Сейчас «упали» до 15. По сло-
вам Слизовского, проблема в том, что многие дома переходят на 
спецсчета, то есть собирают деньги на ремонт сами. Что касается 
сокращения числа ремонтов в рамках подпрограммы самого фон-
да, то тут все упирается в лифты. Напомним, перед Орлом стоят 
жесткие рамки по замене лифтов, однако значительная часть до-
мов просто не успевает провести эту работу до «часа Х» - до 2025 
года. Поскольку остановка лифтов в многоэтажке приведет к су-
щественным проблемам, то фонд вынужден будет решать эту про-
блему в первоочередном порядке, отставляя ремонт кровель на 
второй план. При этом Слизовский напомнил, что до 2025 года не-
обходимо заменить все отработавшие свой срок лифты. Причем 
независимо от того, собирает деньги дом на эти цели в фонде или 
на спецсчете. 

Депутат Александр Головин отметил, что при ремонте крыш 
необходимо внедрять новые технологии. Так, помимо латочного 
ремонта, в других регионах активно используется жидкое напы-
ление. И оно оказывается гораздо эффективнее латок. Чтобы не 
доводить дом до состояния полной замены кровли, может быть, 
имеет смысл провести работу с управляющими компаниями и вне-
дрить такие технлогии? Потому что сокращение числа кровель по 
программе капремонта приведет к тому, что город опять захлест-
нут жалобы от жильцов квартир с текущими потолками. Нужно 
уже сейчас предлагать и внедрять более эффективные способы ре-
монта, чтобы не доводить ситуацию в обществе до кипения. Влади-
мир Слизовский отметил, что пробный проект по жидкой кровле 
будет реализован в этом году и в нашем регионе.

19 августа «ОрелТаймс» опубли-
ковал материал о непростой ситуа-
ции, в которую попали жители мно-
гоквартирных домов, признанных 
аварийными и ветхими в 2013-2014 
годах. Им до сих пор не предложили 
ни нового жилья, ни компенсации, 
хотя некоторые дома вообще на сей 
день сгорели, а на руках орловцев – 
исполнительные листы на выплаты. 
Жители обратились с заявлениями 
о преступлении в СУ СК РФ по Ор-
ловской области. И хотя их приня-
ли без особого энтузиазма, уголов-
ное дело возбуждено. По признакам 
халатности.

Кто и почему «динамит»?
Напомним: в редакцию «Орел-

Таймс» обратились жители домов по 
ул. Плещеевской, Автогрейдерной, 
Антонова, Гайдара, Емельяна Пугаче-
ва в Орле. Их дома признаны аварий-
ными. Расселить их должны были до 
2019 года, но не случилось. Тогда ор-
ловцы пошли в суд. Советский рай-
онный суд Орла вынес 15 судебных 
актов в пользу истцов. Последние 
должны получить денежные сред-
ства за принадлежащие собственни-
кам квартиры, включая долю в пра-
ве собственности на земельный уча-
сток; за убытки, вызванные вынуж-
денным переездом; компенсацию за 
непроведённый капремонт. Суммы 
в среднем – порядка 3-4 млн рублей.

С момента вынесения судом ре-
шений прошло почти 4 месяца, одна-
ко в нарушение п. 7 ст. 242.5 БК РФ 
выплаты так и не произведены.

– В двадцатых числах августа 2023 
г. сгорел многоквартирный жилой 
дом № 7 по ул. Автогрейдерной. Я бы-
ла собственницей одной из квартир в 
этом доме и уже более трёх месяцев 
жду выплаты денежных средств, хо-
тя я сразу предъявила исполнитель-
ный лист в УФК по Орловской обла-
сти! – рассказывает Оксана Мани-
чева, мать двоих детей 2 и 15 лет. – В 
минувший четверг меня пригласили 
в Следственное управление, куда я 
подала заявление, потому что назвать 
происходящее иначе как преступле-
нием невозможно. Следователь мне 

сказала, что возбуждено уголовное 
дело по халатности. Но кто конкрет-
но ответит за эту халатность – пока 
неизвестно. Я, конечно, рассказала 
свою историю, но поняла, что закон-
чится всё это нескоро. Между тем у 
меня очень непростая ситуация. Дело 
в том, что в расчёте на порядочность 
нашей власти я нашла приемлемую 
для себя квартиру и отдала залог, уве-
ренная, что уж в сентябре получу по-
ложенные по закону выплаты. Од-
нако деньги не отдают, хотя срок ис-
полнения судебного решения по ис-
полнительному листу истёк. И теперь 
мой залог может просто пропасть, а 
это не одна тысяча рублей! 

В жилищном управлении города 
Орла мне отвечают: денег нет. Это 
просто издевательство!

ЗлОСТнОе неИСПОлненИе?
Звонила орловчанка и старше-

му помощнику руководителя След-
ственного управления СК по Орлов-
ской области подполковнику Алек-
сандру Шебанову с теми же вопро-
сами. И подполковник ответил, что 
не занимается возвратом денежных 
средств, что сейчас их нет, а ожида-
ются деньги в октябре.

Между тем руководитель Депар-
тамента ЖКХ, ТЭК и энергосбере-
жения Орловской области Григорий 
Шайкин на запрос «ОрелТаймс» со-
общил: «Средства… в размере 1,02 
млрд рублей доведены до бюджета 
Орловской области. На основании 
распоряжения Правительства Ор-
ловской области от 17 августа 2023 
года №557-р данные денежные сред-
ства доведены до муниципально-
го образования «Город Орёл» в со-
ответствии с распределением суб-
сидий». То есть деньги, получается, 
есть. 

При этом 21 сентября 2023 го-
да в соответствии с пунктом 7 ста-
тьи 242.5 Бюджетного кодекса РФ в 
связи с неисполнением МКУ «Жи-
лищное управление г. Орла» в тече-
ние трёх месяцев обязательств по 
исполнительному листу Маничевой 
Управление федерального казначей-
ства по Орловской области должно 

приостановить операции по расходо-
ванию средств на всех лицевых сче-
тах МКУ «Жилищное управление г. 
Орла». А МКУ «Жилищное управ-
ление г. Орла» обязано было неза-
медлительно представить в УФК по 
Орловской области платёжное по-
ручение на перечисление средств 
в размере полного исполнения ис-
полнительного документа орловчан-
ки после перечисления полученного 
целевого миллиарда рублей админи-
страцией г. Орла в адрес МКУ «Жи-
лищное управление г. Орла» с це-
лью расселения из аварийного жи-
лья. Поскольку вступившие в закон-
ную силу судебные постановления 
являются обязательными для всех 
без исключения органов государ-
ственной власти и органов местного 
самоуправления.

Напомним: частью 2 ст. 315 УК 
РФ предусмотрено, что злостное не-
исполнение муниципальным служа-
щим, а также служащим государ-
ственного или муниципального уч-
реждения вступивших в законную 
силу решений суда или иного судеб-
ного акта, а равно воспрепятствова-
ние их исполнению является уголов-
но наказуемым деянием.

Судя по официальному ответу г-на 
Шайкина, администрация г. Орла по-
лучила миллиард рублей на расселе-
ние из аварийного жилья ещё 17 ав-
густа 2023 года. Предъявленные к 
исполнению исполнительные ли-
сты составляют крохотную часть от 
миллиарда. Тогда возникает вопрос 
к мэру Парахину: где деньги? На ка-
ком основании администрация г. Ор-
ла не направила целевые денежные 
средства в размере более 1 миллиар-
да рублей в адрес МКУ «Жилищное 
управление г. Орла» для расселения 
людей из аварийного жилья? 

«ОрелТаймс» надеется на реак-
цию прокуратуры Орловской обла-
сти. Может, она сумеет снять чинов-
ников с тормозов?

https://oreltimes.ru/news/
proisshestvija/v-orlovskom-

upravlenie-sk-vozbudili-
ugolovnoe-delo-o-halatnosti-

neizvestnyh-poka-chinovnikov/ 

Состояние жилищного фонда города 
и работу мэрии по содержанию и ремон-
ту муниципальных квартир изучили де-
путаты профильного комитета горсовета. 
напомним, муниципальное жилье нуж-
но в первую очередь, чтобы расселять лю-
дей из аварийных домов. Сейчас в городе 
свыше сорока неисполненных судебных 
решений.  Депутаты выяснили, что гораз-
до дешевле навести порядок в жилфонде и 
иметь про запас несколько хороших квар-
тир, чем экстренно выполнять решения су-
да. но все упирается в огромную работу 
по инвентаризации, на которую уйдет не 
один год. Вариантов ускорить процесс не-
сколько, и, увы, все они водятся к прин-
ципу раздела шкуры неубитого медведя. 

Как рассказала начальник МКУ «Жи-
лищное управление города Орла» Анжел-
ла Дробина, в ходе инвентаризации муни-
ципального жилищного фонда в 2023 году 
было выявлено 17 пустых квартир: «В рам-
ках доведенных лимитов до жилищного 
управления 5 помещений были очищены 

от мусора и бытовых вещей, две квартиры 
отремонтированы и предоставлены по до-
говорам соцнайма. По двум другим квар-
тирам подписан контракт, и в ближайшее 
время там будет произведен ремонт. На 
семь квартир уже составлены сметы, для 
проведения ремонтных работ необходимо 
немногим более 4 млн рублей. Но денег на 
эти цели в бюджете нет».

Анжелла Дробина добавила, что в рабо-
те управления – 41 неисполненное реше-
ние суда по расселению из аварийных до-
мов: «Для исполнения этих решений так-
же необходимы деньги. Более того, в ходе 
инвентаризации были найдены квартиры, 
которые на протяжении долгого време-
ни пустуют. В этой связи были направле-
ны запросы в управляющие организации 
для подтверждения регистрации там жи-
телей. После этого станет понятным, поя-
вятся еще ли дополнительные помещения». 
Выходом мог бы стать ремонт не квартир 
целиком, а отдельных комнат. Такие вари-
анты тоже есть. Что касается пустующих 
квартир, то главным поводом для проверки 

становится наличие большой задолженно-
сти за коммунальные услуги. Квартиры, на-
копившие долги, в первую очередь попада-
ют под прицел властей. 

Председатель комитета Илья Жуков по-
интересовался о количестве свободных по-
мещений, которые могут появиться к концу 
года после инвентаризации. Анжелла Дро-
бина ответила, что порядка 10 квартир при-
бавится точно. 

Всего в списке числится порядка 8 600 
помещений. Инвентаризация затронула 
порядка 800. Как отметили депутаты, таки-
ми темпами, чтобы осмотреть и проверить 
все, уйдет несколько лет. Между тем толь-
ко проверка 800 квартир выявила уже два 
десятка пустых. Сколько же их окажется 
среди оставшихся 8 тысяч? Может быть, 
есть смысл выйти с предложением к адми-
нистрации, чтобы добавить людей для этой 
работы? – отметил депутат Александр Го-
ловин. Это могут быть временные работни-
ки или нанятые, из службы занятости, но 
за год-полтора инвентаризацию вполне ре-
ально закончить. Тогда картина – сколько 

средств нужно на ремонт муниципальных 
квартир – станет более ясной. 

Второе предложение касалось составле-
ния смет на предстоящий ремонт -  сколько 
денег необходимо закладывать в бюджет на 
приведение жилья в порядок. Работа эта ти-
повая (большинство квартир стандартные, 
да и перечень работ не блещет разнообра-
зием), поэтому здесь также возможно при-
влечение дополнительных рабочих рук. 
Оказалось, что в отделе уже просчитали 
экономику и убрали из штата сметчицу. Ее 
зарплата порядка 32 тысяч плюс отпускные 
и т.д. А нагрузка сегодня есть – завтра нет. 
В итоге оказалось, что гораздо выгоднее для 
бюджета нанимать сметную организацию 
для выполнения конкретной работы. Это 
и свободная ставка, и возможность загру-
жать работой человека только тогда, когда 
эта работа есть. В итоге есть надежда, что 
город ускорит проведение инвентариза-
ции, а в бюджет будут заложены средства, 
чтобы отремонтировать квартиры и рассе-
лить людей из аварийного жилья.

Сергей МИлЯХИН



Депутаты профильного комитета го-
родского совета обратили внимание на 
то, как реализуется проект по глобаль-
ной переделке парка Дворянское гнез-
до (формально это называется «сохра-
нение» объекта). В ходе бурной дискус-
сии не стали акцентировать внимание 
на срыве сроков реализации дорого-
стоящей реконструкции (это уже про-
изошло). Депутаты, чиновники и про-
ектировщики больше сравнивали то, 
что было на бумаге и что появится на 
местности по факту. Разница оказа-
лась слишком существенной. Так, в 
ближайшие несколько лет ни мамы с 
колясками, ни инвалиды не смогут по-
пасть из верхней части парка в ниж-
нюю и наоборот. Не было реализовано 
на Дворянке всего одно-единственное 
пожелание представителей музейного 
сообщества – оборудовать обществен-
ный туалет, чтобы не позориться перед 
туристами. Кстати, туристическим ав-
тобусам там тоже останавливаться не-
где. И это еще далеко не весь перечень 
вскрытых проблем. Проект превратил-
ся в очередной каноничный пример ту-
пого освоения бюджетных денег без 
каких-либо улучшений для жителей. 

ПаНДусоВ Во ВРемеНа 
ТуРгеНеВа Не было!
Напомним, работы, начавшиеся еще 

в середине марта 2023-го, должны были 
завершиться по контракту уже к 1 сен-
тября. Однако к середине первого ме-
сяца осени выполнено лишь порядка 
70% от общего объема работ. Председа-
тель комитета Валерий Глущенко поин-
тересовался, почему депутаты согласо-
вывают один проект, а по факту в парке 
происходит совершенно иное? Напри-
мер, и перед разработчиками проекта, 
и на презентациях ставилась задача: лю-
ди должны иметь возможность свобод-
но перемещаться из парка Победы на 
Дворянку и обратно. Для этого был за-
планирован специальный пешеходный 
мостик через сухой овраг. Никаких сле-
дов моста при выезде на место депута-
ты не обнаружили. Более того, не уда-
лось найти и каких-либо следов панду-
сов. И как мамы с колясками, велосипе-
дисты и инвалиды будут перемещаться 
из верхней части Дворянки в нижнюю? 

Оказалось, что пешеходный мост… 
не прошел экспертизу! Поскольку со-
оружение моста является элементом 
капитального строительства, а на Дво-
рянке осуществляется благоустройство. 
Однако чиновники отметили, что «од-
нажды, в будущем, мост все же появит-
ся». При этом, естественно, ни сроков, 
ни каких-либо подробностей (а вообще 
удастся ли включить этот мост в какую-
либо программу и получить финанси-
рование?) «отцы города» благоразум-
но озвучивать не стали. Зато депутатов 
успокоили: из парка Победы мамы с ко-
лясками могут пройти пешком по бере-
гу Орлика в нижнюю часть Дворянки и 
дальше до спорткомплекса «Труд». По 
карте это «всего» два километра в один 
конец. Инвалидам предстоит справить-
ся с такой же дистанцией. Хорошая 
прогулка! 

Приглашенный на комитет предста-
витель компании-разработчика проек-
та – «Горпроект» – Валерий Шевляков 
отметил, что все решения принимали 
«две важных инстанции». Градострои-
тельный совет области – с точки зрения 
принятия концептуальных решений. И 
горсовет, который утвердил все заяв-
ленные в проекте решения. После этого 
был разработан проект на благоустрой-
ство. Из-за отсутствия финансирова-
ния было решено пока приостановить 

возведение моста. Самое главное, вы-
ступающий сделал упор на то, что все 
проверено и одобрено историко-куль-
турной экспертизой. Соответственно, 
появление новых элементов (о, ужас!) 
– пандусов для детских колясок и ин-
валидов – просто недопустимо. 

«Мы воссоздавали парк в том виде, 
в каком он был изначально! Доступ ма-
ломобильных групп осуществляется со 
стороны парка Победы и со стороны 
«Трудовых резервов». Другие техни-
ческие решения в данном парке реали-
зовать невозможно из-за того, что это 
объект культурного наследия –  «ланд-
шафтный сквер», имеющий свою видо-
вую особенность и историческую связь 
с другими территориями!» – гордо от-
метил Шевляков. 

Не все депутаты согласились с пози-
цией, что нужно сохранять дворянские 
традиции и оставлять парки недоступ-
ными для целых групп граждан. Элек-
трических фонарей в парке во времена 
Тургенева тоже наверняка не было, что 
не помешало при реконструкции по-
ставить фонарные столбы. Первая за-
дача властей – делать жизнь жителей 
более удобной и комфортной. Впрочем, 
дальнейшее обсуждение показало, что о 
жителях и туристах вообще никто не ду-
мал. Надо было как можно быстрее ос-
воить большие деньги.

ПИРс Тоже Исчез
Помимо моста депутаты не нашли в 

реконструируемом парке еще одну де-
таль – пирс. «В рамках техническо-
го задания данный узел нам не был пе-
редан в разработку. Связано это с тем, 
что для проектирования данного объек-
та необходимо согласование с водными 

ресурсами (очевидно, имелось в виду 
управление по охране водных ресур-
сов. – Прим. ред.), и на момент разра-
ботки в связи с необходимостью более 
быстрого принятия решений, насколь-
ко я знаю, из техзадания пирс исклю-
чили. Поэтому в рамках нашего проекта 
этот узел не разрабатывался», – пояс-
нил Валерий Шевляков. «Проект оста-
ется, и построить его в дальнейшем 
можно при достаточном финансирова-
нии», – снова прокомментировал Ва-
дим Ничипоров.

Депутат Головин отметил, что в ко-
торый раз после утверждения проекта 
в него вносятся существенные измене-
ния, которые никак не проходят через 
горсовет. Так было, к примеру, с тем же 
парком Победы. Теперь точно такая же 
картина на Дворянке. Утверждаем од-
но – на выходе получаем принципиаль-
но другое. 

Также депутаты напомнили, что 
при обсуждении проекта планирова-
лось оборудовать в районе Дворянско-
го гнезда стоянку для автобусов, куда 
могли бы привозить туристов. Правда, 
выяснилось, что стоянка должна бы-
ла появиться за пределами парка – со 
стороны, где расположен «домик Ли-
зы Калитиной». И представители об-
ластного департамента уверяли, что ре-
шат вопрос с земельным участком. По 
факту же к окончанию реконструк-
ции никто пальцем о палец не ударил, 
чтобы сделать это место более доступ-
ным для туристических групп. Ближай-
шая площадка, где можно припарковать 
автобусы, находится возле гостиницы 
«Салют». Дальше туристам придется 
прогуляться (как мамам с колясками) 
пешком. Там тоже недалеко – всего 

километр: «Мелкой рысью минут 15 – 
и на месте», – отметил депутат Алек-
сандр Головин.

Обратили внимание депутаты и на 
тот склон, который ведет к реке со сто-
роны корпуса Детской больницы. Склон 
опасный, и народные избранники спро-
сили, можно ли там поставить какое-
либо ограждение – забор или сетку. 
Представители горадминистрации от-
метили, что забора в этой части склона 
никогда не было, и вряд ли имеет смысл 
ставить их везде – дескать, все обрывы 
обезопасить невозможно. Тем более по 
склону никто не ходит. Такой же обрыв 
есть и в городском парке. Но там же не 
ставят никаких ограничителей. 

«РеКа Нам Не ПРИНаДлежИТ»
Еще одну проблему, связанную с 

внешним видом парка, затронул депу-
тат Игорь Коновалов. «Сейчас мы на-
водим красоту на земле. А что с рекой 
происходит? Там намыло из ливневой 
канализации целые острова до сере-
дины реки. Мы будем этим занимать-
ся?» – поинтересовался депутат. Дело 
в том, что проект предусматривает соз-
дание пляжной зоны. И как раз напро-
тив пляжа будут расположены заросли 
камыша. 

Оказалось, что река не принадлежит 
городским властям. В рамках благоу-
стройства парка заняться этим вопро-
сом власти не могут. Между тем началь-
ник «ОМЗ» Максим Лобов отметил, что 
поскольку река – федеральный объект, 
то, возможно, имеет смысл обратиться 
с запросом: не планируют ли федераль-
ные власти заниматься расчисткой рус-
ла и поддержанием его в нормальном 
состоянии? При этом Лобов напомнил, 
что в советские времена на реке Оке 
от ТЭЦ до Ботаники постоянно работа-
ли земснаряды, которые поддерживали 
русло в рабочем состоянии. 

Депутат облсовета Виталий Рыбаков 
поинтересовался, проходил ли проект 
экологическую экспертизу? Оказалось, 
что в рамках благоустройства экологи-
ческая экспертиза не проводится. По 
мнению депутата, происходит «эколо-
гическое преступление со стороны про-
ектировщиков и администрации горо-
да» – ливневые стоки прямотоком идут 
в Орлик. Там должны быть построены 
очистные сооружения для того, чтобы 
весь мусор с верхней части с дождями 
не попадал в реку. Но этого нет. Максим 
Лобов пояснил, что восстанавливали те 
коммуникации, которые уже существо-
вали. «В рамках благоустройства мы не 
можем сделать очистные сооружения. 
Сейчас про них говорить – преждев-
ременно». При этом, если будет реше-
ние суда, его будут исполнять, заверил 
Лобов. Далее он развил свою мысль, что 
если уж говорить об очистных сооруже-
ниях, то необходимо смотреть по всей 
акватории Оки и Орлика – где мож-
но делать очистные, а не говорить про 
какой-то один адрес. 

КаК ВыВозИТь мусоР?
Еще одной проблемой оказался вы-

воз мусора из обновленного парка. Ока-
залось, что та самая, так и не появивша-
яся за домиком Лизы, стоянка для авто-
бусов была предназначена для проез-
да мусоровоза. «На момент принятия 
концепции предполагалось, что по это-
му участку будет заключен договор на 
сервитут для проезда техники, для забо-
ра именно с этого узла мусора. А из пар-
ка в ручном режиме из маленьких мусо-
рок будет идти сбор», – отметил Вале-
рий Шевляков.

В итоге уже сейчас понятно, что с 
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Комментирует депутат Орловского 
облсовета, председатель комитета 
по градостроительной деятельности 
и транспорту Виталий РыбаКОВ:

- После заседания 
комитета в горсовете и 
выезда на место прове-
дения работ в Дворян-
ском гнезде по поруче-
нию председателя об-
лсовета Леонида Муза-
левского я понял, что 
без вмешательства над-
зорных органов здесь 
не обойдется…

Как видно по ситу-
ации, группа проекти-
ровщиков, чиновников 
и подрядчиков решила 
«по-легкому» освоить более ста миллионов 
рублей, назвав ремонт объекта национально-
го проекта «Жилье и городская среда» про-
стым благоустройством. Однако, судя по раз-
маху строительства, этот процесс вряд ли под-
ходит под определение «благоустройство».

Самое удивительное, что этот объект на-
ходится в пойме реки Орлик, но при этом, 
как сказал представитель проектной орга-
низации «ГОРПРОЕКТ» гражданин Шевля-
ков (который ранее работал в органах муни-
ципальной власти), экологическая эксперти-
за не нужна, потому что проводится опять же 
простое благоустройство.

Повторю: это не просто благоустройство 
со сметной стоимостью более ста миллионов 
рублей – это фактически строительство но-
вого объекта! Достаточно, например, обра-
тить внимание на лестницу, выполненную 
из дорогого керамогранита. Примечатель-
но, что в проекте так называемого благоу-
стройства не предусмотрено приспособле-
ние объекта для передвижения маломобиль-
ных групп граждан, в том числе и мам с дет-
скими колясками!

Побывав на объекте, я также обратил вни-
мание на ливневую канализацию: один сток  
диаметром до полуметра идет с улицы Ок-
тябрьской (район детской областной боль-
ницы), другой – непосредственно с терри-
тории детской больницы. Соответственно, го-
родские чиновники под руководством Юрия 
Парахина должны были предусмотрительно 
сделать очистные системы этих ливневок, но 
не предусмотрели и не сделали, ссылаясь на 
мифическую нехватку денежных средств в 
бюджете. Но очистные системы придется де-
лать все равно! И как это будет выглядеть бес-
хозяйственно и бессмысленно, когда терри-
торию благоустроят, работы оплатят подряд-
чику – и после предписания надзорных ор-
ганов по этой благоустроенной территории 
пойдет тяжелая строительная техника. А ведь 
проезда туда нет - одни пешеходные тротуа-
ры, и, как мы видим, доставить туда технику 
можно только со стороны реки.

Хочу задать простой вопрос чиновникам 
администрации города Орла, которыми ру-
ководит Юрий Парахин.

До каких пор чиновники будут зани-
маться словоблудием, подменой понятий и 
очковтирательством?

Депутаты Справедливой команды предла-
гают остановить стройку, и пока муниципаль-
ные власти во главе с Парахиным не решат 
вопрос с туалетами, паркингами, доступно-
стью для маломобильных граждан, а также с 
обустройством ливневой канализации в соот-
ветствии с экологическими нормами, работы 
не возобновлять!

Мы, депутаты Справедливой команды, по-
дозреваем, что вышеназванная группа чинов-
ников хочет «срубить денег по-легкому»… Ви-
димо, их ничему не учит пример бывшего за-
местителя мэра Орла Минкина, который на-
ходится под уголовным преследованием за 
хищения на площади Жукова?

Поэтому мы намерены обращаться в над-
зорные органы.
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вывозом мусора из нижней части об-
новленной Дворянки будут проблемы. 
И если летом еще как-то на ручной те-
лежке или иным способом мусор мож-
но будет вывозить, то что делать зи-
мой? – поинтересовались депутаты. 
По мнению Лобова, проблем возник-
нуть не должно – дорожки и тропин-
ки будут убираться от снега. 

ТеРпИТе, ОРЛОВцы, ТеРпИТе!
Еще один момент, на котором хоте-

лось бы акцентировать внимание чи-
тателей, – это отсутствие туалета в об-
новленном парке. Вы, наверное, уже 
догадались о причинах такого положе-
ния дел: во времена Тургенева туале-
та там не было, и чиновники бережно 

сохраняют дворянские традиции. Ни-
чего нового строить там нельзя!

Вот только чиновники, увы, либо 
не жили в Орле, либо совершенно не 
знают историю родного города. Дело в 
том, что я несколько раз лежал на ле-
чении в Детской больнице на Дворян-
ке и прекрасно знаю, что туалет там 
был. В 90-е годы он прекрасно работал 
и располагался выше по сухому овра-
гу, как раз примерно в том месте, где 
должен был появиться несуществую-
щий мост между двумя парками. Впро-
чем, это даже не важно – что там бы-
ло, а чего не было. 

Гораздо важнее другое. При обсуж-
дении концепции преобразования 
Дворянского гнезда в стенах музея 

писателей-орловцев собирали пред-
ставителей музейного сообщества и 
спрашивали: что бы они хотели видеть 
в обновленном сквере? Я опять же 
присутствовал на этой встрече и пре-
красно помню, что список пожеланий 
и просьб занимал не 50 страниц мел-
кого текста. И даже не 5 страниц! Му-
зейные работники высказали ВСЕГО 
ОДНУ просьбу – сделать туалет для 
туристов. Потому что стыдно предла-
гать гостям нашего города искать по-
близости магазины и кафе для реше-
ния своих деликатных проблем. Од-
нако в погоне за освоением огромной 
суммы бюджетных денег орловские 
чиновники не только выкинули часть 
важнейших элементов, которые иска-
жают первоначальный замысел – сде-
лать парк доступным для всех. Но бла-
гополучно забыли и о ЕДИНСТВЕН-
НОЙ просьбе музейного сообщества 
– чтобы не было стыдно перед гостя-
ми нашего города. Да судя по ответам 
на претензии орловчан в соцсетях, чи-
новникам и не стыдно. Сначала тури-
сты пробегут до Дворянки легкой ры-
сью 15 минут от гостиницы «Салют», 
где останавливаются автобусы. А по-
том такой же легкой рысью еще 15 ми-
нут будут бегать по парку Победы в по-
исках туалета. И, кстати, в отличие от 
дворянских времен, кустиков в обнов-
ленном парке не будет – там выруби-
ли все подчистую. 

Сергей МИЛЯХИН 

пРямая Речь

Депутат Орловского горсовета Игорь КОНОВаЛОВ:
- С проектом, из которого «исчезли» пешеходный мост 

и пристань, все более или менее по-
нятно. Как пояснили депутатам пред-
ставители администрации, работы в 
парке будут проводиться в несколько 
этапов и в перспективе будут и мост, 
и пристань. Будем надеяться, что так 
и будет. Но сейчас выделенных денег 
на это пока не хватает. Другой вопрос, 
что, если этот мост не появится, парк 
станет недоступным для многих лю-
дей – я имею в виду людей с ограни-
ченными возможностями передвиже-
ния, молодых мам с колясками. 

Очень большая проблема – это 
сточные воды, которые текут прямо в Орлик и уже намыли 
два острова из песка и грязи. Я настоятельно рекомендовал 

сотрудникам городской администрации обратиться в над-
зорные органы, чтобы навести там порядок. Потому что 
мы благоустраиваем парк, а речку губим. Тем более что 
после реконструкции там должна быть пляжная зона – 
аккурат напротив этого безобразия. 

Также опасения вызывает обрыв, который находится 
за детской больницей. Там должна быть пешеходная зона 
вдоль реки. А высота обрыва – метра четыре. Я предло-
жил хотя бы своими силами как-то обезопасить это место, 
установить сетку, ограждение, заборчик какой-то. Не дай 
бог зимой там кто-то поскользнется – в речку можно уле-
теть. Мне ответили: у нас много таких мест, мы, что, везде 
так будем делать? Я считаю, что, наверное, следовало бы 
задуматься о безопасности людей и оградить все опасные 
места в городе. Но, как я понял, мою инициативу не вос-
приняли всерьез. Тем не менее Справедливая команда бу-
дет держать на контроле ход работ в Дворянском гнезде и 
добиваться, чтобы это знаковое для нашего города место 
после ремонта было прежде всего комфортным и безопас-
ным для жителей города Орла. 

Лодочная пристань исчезла из проекта
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В воскресенье вечером в паблике «Город 
Орел! Орловчане ВКонтакте» появилась ин-
формация о дорожном происшествии на 
улице Пионерской.

«Велосипедист въехал в яму по ул. Пио-
нерской, 14А, – сообщили авторы поста. – 
Забирала человека реанимация! И это све-
жая отремонтированная дорога! Клычков 
же обещал, что эта улица удивит орловчан!».

https://vk.com/wall-2197800_4364941 
Действительно, ровно год назад, в сентя-

бре 2022 года, губернатор Клычков во время 
своего прямого эфира сообщил, что побывал 
на улице Пионерской, которую тогда как раз 
ремонтировали. «Я думаю, что жители, ко-
нечно, удивятся, увидев ул. Пионерскую по-
сле ремонта, в хорошем смысле этого слова 
– и парковки, и тротуары, ну и сохраним те 
деревья, которые комиссионно определили 
оставить», - заявил Клычков. И вот в сентя-
бре 2023-го на отремонтированной улице по-
вод для удивления действительно нашелся. И 
не только для удивления – сарказма и воз-
мущения в комментариях к сообщению (а 
их больше сотни) оказалось больше чем до-
статочно. Не знаем, читал ли их губернатор 
Клычков, на всякий случай публикуем са-
мые примечательные. В качестве обратной 
связи, так сказать. 

- А вы щас подождите, вас еще Красный 

мост так удивит, что ахнем всем городом.
- Его ещё не достроили, но столько удиви-

тельного с ним произошло. Но вы оптимист. 
Вы ещё предполагаете его открытие.

- Вот и удивила. Притом крайне неприят-
но. Делается всё на отмахись, лишь бы день-
ги попилить.

- Человек просто был поражен каче-
ством асфальта, что аж решил рассмотреть 
поближе.

- Скажут, что люк ведомственный, адми-
нистрация ни при чём, зачем он там ехал? 
Почему именно по этой дороге, а не по дру-
гой? Что мешало ему ехать по тротуару? У 
продажных юристов много ненужных во-
просов найдется.

- Выздоровления пострадавшему. Бу-
дем надеяться, что он сможет засудить эту 
гопкомпанию.

Впрочем, орловчане выражали не только 
эмоции: ряд комментаторов указали на ана-
логичные дорожные проблемы на других 
улицах Орла и дали ряд дельных советов го-
родским чиновникам, не забыв, между про-
чим, и упомянуть о способах заставить под-
рядчиков качественно выполнять работы, а 
заказчиков – не принимать явный брак.

- Штрафы миллионные должны 
быть – те, кто строил дорогу, и те, кто 
принимал ее! Тогда будет порядок, и 

оплатить ущерб велосипедисту, миллионы 
на восстановление!!!

- Администрация! Такие провалы, конеч-
но, могут появляться, но заделывать их нуж-
но максимум в течение трёх дней после по-
явления! Ещё один такой провал есть на ул. 
Полесской напротив ФСБ. Только что там 
участок теплотрассы ремонтировали, укла-
дывали новый асфальт, и в 20 метрах не удо-
сужились в провал три ведра асфальта ки-
нуть. Срамота!!! Не по-хозяйски поступаете!

- Аналогично набережная возле стадио-
на «Труд». Света нет! Плитка начала подни-
маться. Бежал, споткнулся и полетел рыб-
кой. Рассадил колено и кроссовок.

- Администрация города Орла, уважае-
мая администрация, несколькими месяца-
ми ранее вам указывали на участок дороги 
в районе кругового движения на Силикат-
ном, съезд в сторону моста. Где посередине 
дороги, замечу, только положенной доро-
ги, достаточно глубокое углубление (яма!!!). 
Вы отписались, что дорога не принята ещё, 
и будет все исправлено. В итоге яма как бы-
ла, так и осталась, а после зимы вы разведе-
те руками.

- Ээхх... мордой бы их, да в эту яму... и за 
свой счёт переделать... это я про тех, кто при-
нимал и подписывал бумаги..

- Заставить прокатиться Клычкова и мэра 

по этой дороге! И потом вызвать скорую по-
мощь, чтобы они научились качественно де-
лать работу!

Остается добавить, что администрация го-
рода Орла в своем комментарии сообщила, 
что «подрядчику уже было направлено пред-
писание устранить образовавшийся дефект 
в рамках гарантийных обязательств со сро-
ком до конца октября». 

Как Клычков орловчан удивил
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